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HÁ 35 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Pato Branco apresenta cenário 
positivo da covid-19

Município não registra óbitos pela doença há 19 dias e também tem demonstrado uma queda nos casos. Mesmo 
com dados positivos, a orientação é para que a prevenção continue. Diante do cenário, flexibilizações foram feitas. 

Entre elas, permissão de eventos em massa, aumento do público em bares e restaurantes e a participação de torcida 
no jogo do Unidep Futsal, no domingo (22). PÁG. 4

VIDA NO CAMPO DENTRO DA ESCOLA

Trabalho e amamentação: 
como conciliar?
Mesmo com a recomendação de que se amamente exclusivamente 
até os 6 meses de vida do bebê, muitas mães precisam voltar a 
trabalhar antes. Será que é possível seguir o aleitamento materno 
exclusivo nesse período? A educadora física e doula Patricia Hirt 
conseguiu, e ela contam como foi esse processo. CADERNO SAÚDE

POLÍTICA

Legislativo quer informações sobre 
retirada de ornamentos da praça PÁG. 3

O Centro Municipal de Educação Infantil (Cmei) Cantinho Feliz, em Mariópolis, desenvolveu durante um mês o projeto 
“Um passeio no sítio”, com os alunos do PRÉ-I. Uma das atividades foi levar alguns animais para o pátio da escola, a fim 

de que os pequenos pudessem vivenciar isso na prática. PÁG. 7

CIDADE

SEGURANÇA

Mobilização 
arrecada 
fundos para 
tratamento 
de João de 
Paula PÁG. 4

Polícia Civil 
apreende 
armas e 
prende 
acusados de 
crimes PÁG. 14

 Divulgação/Cmei Cantinho Feliz
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AEN
Um sistema pioneiro que 

permite o aprimoramento das 
políticas públicas de esporte 
nos municípios, visando o de-
senvolvimento nesta área das 
diferentes regiões, respeitan-
do suas demandas e vocações. 
Essas são as premissas do 
programa O Esporte Que Que-
remos, do Governo do Para-
ná. O novo programa foi apre-
sentado pelo superintendente 
do Esporte, Helio Wirbiski, em 
live realizada na quarta-feira 
(18).

De formato pioneiro no 
Estado, o programa envol-
ve diagnóstico de deman-
das e potenciais, capacitação 
e respeito às vocações regio-
nais. Será realizado pela Supe-
rintendência do Esporte, em 
parceria com a Universida-
de Federal do Paraná (UFPR). 
“Estamos falando de um lega-
do para os próximos 20 anos 
do Esporte do Paraná”, afir-
mou Wirbiski. “Temos o apoio 
do governador Ratinho Junior, 
fundamental para o sucesso 
da iniciativa, e contamos só 
nesse evento de lançamento 
com mais de 1.300 integran-
tes da comunidade esportiva”, 
destacou.

Representantes de qua-
se todas as cidades paranaen-
ses, incluindo diversos prefei-
tos, acompanharam em tempo 
real a live de lançamento.

O evento contou com de-
poimento de Emanuel Rego, 
tricampeão mundial de vôlei 
de praia e medalhista de ouro 
em Jogos Olímpicos, e a parti-
cipação do reitor da UFPR, Ri-
cardo Fonseca, e de Fernando 
Mezzadri, coordenador do Ins-
tituto de Pesquisa Inteligência 
Esportiva da instituição. O de-
talhamento foi feito pelo coor-

denador técnico do programa, 
Dilson Martins.

O Esporte Que Queremos 
terá três etapas principais de 
ação: diagnóstico e mapea-
mento, capacitação e constru-
ção das políticas públicas mu-
nicipais. A primeira já está em 
andamento com a parceria da 
UFPR. Foi aplicado um BI (Bu-
siness Intelligence), chama-
do Gestão do Esporte nos Es-
tados e Municípios (GEEM), 
sistema que combina compi-
lação e visualização de dados, 
criação de gráficos e mapas a 
partir desses dados e análise 
coordenada das informações. 
As informações contemplam, 
entre outros itens, governan-
ça, recursos humanos, insta-
lações e cultura esportiva. Ele 
foi desenvolvido pela Univer-
sidade após um levantamento 
diagnóstico em 100% dos mu-
nicípios paranaenses.

“A universidade está mui-
to contente por fazer parte da 
construção e assessoria para 
a implementação das políti-
cas públicas de esporte nos 
municípios”, disse o reitor Ri-
cardo Fonseca. Ele ressaltou a 
pesquisa e a ciência pautando 
as ações em prol da sociedade 
paranaense.

O multicampeão Emanuel 
enviou um recado aos gesto-
res de todo o Estado. “Partici-
pei ativamente do processo de 
construção da Política de Es-
porte do Paraná, através de 
oficinas, simpósios e audiên-
cias promovidas pelo Gover-
no do Estado. E é por isso que 
posso lhes afirmar: vocês es-
tão construindo um dos maio-
res legados da sua gestão e 
certamente um passo a mais 
na história do esporte em be-
nefício das pessoas que vivem 
na sua cidade”.

Governo lança programa 
para aperfeiçoar políticas 
públicas de esporte

Leandre solicita 
implantação de um centro 
de reabilitação em 
Pato Branco
Assessoria

A deputada federal Leandre (PV-PR) está discutindo junto 
ao Ministério da Saúde a implementação, em Pato Branco, de um 
Centro Especializado em Reabilitação Tipo IV (CER IV) para aten-
der os municípios da 7ª Regional de Saúde.

O objetivo do CER IV é atender pacientes com deficiência fí-
sica, auditiva, visual e intelectual, da região. São mais de 250 mil 
pessoas e 15 municípios na área de abrangência da regional.

“Hoje em dia, um paciente que precisa confeccionar uma 
prótese ortopédica, por exemplo, precisa se deslocar até o mu-
nicípio de Cascavel. Então, estamos lutando para a instalação de 
um centro de reabilitação regional, para evitar os deslocamentos 
e trazer a saúde mais perto das pessoas da regional de Pato Bran-
co”, destacou a deputada.

AEN
O governador Carlos Massa Ra-

tinho Junior participou na quinta-
-feira (19) da cerimônia de adesão 
dos estados do Sul do Brasil ao Pac-
to Nacional pela Primeira Infância. 
A iniciativa, criada pelo Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), promo-
ve seminários temáticos para sen-
sibilizar profissionais do sistema de 
justiça sobre o Marco Legal da Pri-
meira Infância. Além do Paraná, Rio 
Grande do Sul e Santa Catarina tam-
bém participaram do evento online, 
que abriu o seminário da região Sul.

“Para nós é uma alegria po-
der participar desse seminário. A 
adesão do Paraná ao pacto é uma 
prioridade do nosso governo des-
de o primeiro momento. Agradeço 
ao convite para participar dessa ini-
ciativa, que consolida a nossa preo-
cupação e nossa dedicação às ações 
de proteção às crianças, em espe-
cial na primeira infância”, disse o 
governador. E destaco também to-
dos os que se dedicam todos os dias 
à construção de um ambiente cada 

vez mais seguro para nossos jovens, 
crianças e adolescentes”, declarou.

Estabelecido pela Lei nº 
13.257/2016, o Marco Legal da 
Primeira Infância determina a atua-
ção integrada em prol do pleno de-
senvolvimento humano nesta eta-
pa da vida, que vai de zero aos seis 
anos de idade. Entre os pontos ga-
rantidos pela legislação está o di-
reito de brincar, de ser cuidado por 
profissionais qualificados e de ser 
prioridade nas políticas públicas, 
por exemplo.

Nesse contexto, o Pacto Nacio-
nal tem como objetivos realizar um 
diagnóstico da situação de atenção à 
primeira infância na justiça em 120 
municípios brasileiros; capacitar 
mais de 1,5 mil operadores do di-
reito e 22 mil profissionais da rede 
de serviços; e disseminar boas prá-
ticas de atenção à primeira infância.

Realizado na quinta (19) e sex-
ta-feira (20), o seminário da região 
Sul reúne desembargadores, magis-
trados, procuradores e promotores 
de Justiça, defensores públicos, ad-

vogados, equipes psicossociais e ju-
rídicas, parlamentares e servidores 
públicos, entre outros.

“Não há como se pensar no 
aprimoramento da atividade juris-
dicional, em criação de políticas ju-
diciárias e garantia da continuidade 
dos serviços judiciais à sociedade, 
sem manter os olhos atentos à pri-
meira infância”, reforçou a ministra 
Maria Thereza de Assis Moura, Cor-
regedora Nacional de Justiça.

Infância segura
No evento, o governador Ra-

tinho Junior destacou as políticas 
estaduais de proteção à primeira 
infância, como a Força-Tarefa In-
fância Segura (Fortis), coordena-
da pela Secretaria da Justiça, Famí-
lia e Trabalho. O programa, lançado 
em fevereiro de 2019, desenvolve 
ações integradas entre instituições 
que promovam a prevenção e o 
combate aos crimes praticados con-
tra crianças e adolescentes.

A iniciativa envolve outras áre-
as do Governo do Estado, como saú-
de, segurança pública, educação e 
assistência social, e fortalece a pro-
teção contra todas as formas de 
violência infantil. A Fortis também 
conta com o apoio de outros órgãos 
que atuam na proteção dos direitos 
infantis, como o Tribunal de Justiça 
do Paraná, o Ministério Público e a 
Defensoria Pública.

“Desde então, o governo esta-
dual capacitou 2.461 pessoas. São 
gestores e técnicos que atuam dire-
tamente com crianças e adolescen-
tes, conselheiros tutelares, estudan-
tes e toda a comunidade envolvida 
nos cuidados à criança. Para atingir 
o nosso propósito e tornar o Paraná 
um lugar mais seguro para as crian-
ças, temos trabalhado em conjunto 
na profissionalização dessas pesso-
as para garantir, cada vez mais, as-
sistência às famílias”, acrescentou 
Ratinho Junior.

Geraldo BuBniak/aen

Paraná adere ao Pacto Nacional 
pela Primeira Infância

O governador Ratinho Junior e o vice-governador Darci Piana participaram da reunião
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Inédito no País
O prefeito de Foz do Iguaçu, Chico Brasileiro (PSD), vai enca-

minhar à Câmara de Vereadores o projeto de lei que cria o Fundo 
Municipal de Compliance e Governança (FMCG) que será gerido 
pela Secretaria Municipal de Transparência e Governança. O fun-
do, inédito no País, vai financiar, além de gestão da governança, 
ações e programas para prevenir, fiscalizar e reprimir a corrup-
ção no âmbito da administração pública. “Este fundo ajudará a 
consolidar as mudanças que estamos fazendo na prefeitura. Atu-
almente, Foz tem as contas municipais aprovadas pelo Tribunal 
de Contas sem nenhuma ressalva. Essa é a marca que queremos 
deixar de legado para os iguaçuenses”, disse Chico Brasileiro.

Futuro do Paraná
O chefe da Casa Civil, Guto Silva, reiterou o compromisso do 

Governo Estadual em projetar e transformar em realidade o futu-
ro do Paraná. “Um dos pontos que vai alavancar o parque indus-
trial do Paraná é o Plano Estadual do Gás. Está, inclusive, aberta 
a consulta pública sobre esse plano, que atende às diretrizes do 
novo Mercado do Gás, um marco legal do setor no Brasil.O pla-
no estadual prevê investimentos de R$ 3,36 bilhões e ligações 
de pelo menos 127 mil novos usuários. Isso vai garantir menor 
preço ao consumidor, emprego e economia aquecida no Para-
ná”, disse.

Futuro do Paraná II
Guto afirma que o Paraná está sendo preparado para déca-

das do futuro com outros grandes projetos como: a concessão 
de rodovias estaduais ao governo federal, a Nova Ferroeste, o lei-
lão dos quatro aeroportos paranaenses que  prevê R$ 566,2 mi-
lhões de investimentos nos próximos 30 anos, investimentos no 
Porto de Paranaguá, implantação da tecnologia 5G, ampliação 
no serviços e modernidade das operadoras de telefonia e a  im-
plantação de 25 mil quilômetros de linhas trifásicas de distribui-
ção de energia no campo.

‘Rodovias em Debate’
O Tribunal de Contas do Estado do Paraná promoverá, no 

dia 31 de agosto, o evento online Concessão de Rodovias em De-
bate. O evento tem o objetivo de contribuir na tomada de deci-
são sobre a concessão de rodovias estaduais à União, os impac-
tos à economia e à mobilidade dos paranaenses nas próximas 
décadas. A live começa às 14h e terá transmissão ao vivo pelo ca-
nal da Escola de Gestão Pública do TCE-PR no YouTube.

Condicionantes
Projeto de lei do deputado federal Ricardo Barros (PP-PR), 

líder do governo na Câmara dos Deputados, condiciona o rece-
bimento dos repasses do Fundo Nacional de Saúde (FNS) pe-
las cidades ao envio dos dados detalhados sobre os serviços 
de saúde prestados à população por meio do Sistema Único de 
Saúde (SUS), a cada dois meses. Segundo a proposta, deverão 
ser enviados dados sobre consultas, exames, medicamentos 
prescritos (inclusive judicializados), sempre constando a data, 
nome e CPF do usuário do SUS. O texto tramita na Câmara dos 
Deputados.

Alep
Na manhã de quarta-

-feira (18), o deputado Rei-
chembach (PSC) utilizou a 
sessão plenária da Assem-
bleia Legislativa do Paraná 
(Alep) para tratar sobre um 
importante assunto relacio-
nado à agricultura do esta-
do: a sanidade animal.

Na região Sudoeste, 
que faz fronteira seca com 
a Argentina em alguns mu-
nicípios, a entrada clan-
destina de bovinos do país 
vizinho para o território pa-
ranaense tem causado pre-
ocupação. A Argentina ain-

da depende da vacinação 
para livrar seus animais da 
febre aftosa, o que impede 
a entrada do rebanho no 
Paraná.

Para Reichembach, os 
casos são um alerta. “Preci-
samos unir forças e debater 
entre as lideranças para in-
tensificarmos a fiscalização 
nos locais e evitarmos uma 
possível contaminação, que 
traria grandes consequên-
cias sanitárias e econômi-
cas ao nosso estado”, afirma 
o deputado, que é líder do 
Bloco Agropecuário na As-
sembleia Legislativa.

Para diminuir os pre-
ços e fortalecer o mercado 
interno, a Argentina proi-
biu a exportação de carne 
bovina no país. Com isso, 
tornou-se atrativo trazer o 
gado para o Brasil, porém a 
prática esbarra nos trâmi-
tes sanitários.

O diretor da Adapar, 
Otamir Martins e o secretá-
rio de Agricultura, Norber-
to Ortigara, já estão cientes 
e trabalhando para resolver 
a situação, juntamente com 
os núcleos regionais, o Ba-
talhão da Polícia de Fron-
teira (BPFron), a Associação 

de Municípios do Sudoeste 
(Amsop) e outros órgãos.

Área livre de Aftosa 
sem vacinação - Em maio 
de 2021, o Paraná foi cer-
tificado como área livre da 
febre aftosa sem vacinação 
pela Organização Mundial 
de Saúde Animal. O status 
permite a comercialização 
de produtos do Paraná em 
mercados internacionais 
exigentes.

Entrada ilegal de bovinos da Argentina ameaça 
sanidade animal no Paraná

Cristina Vargas
cristina@diariodosudoeste.com.br

De autoria do vereador 
Romulo Faggion (PSL), com 
apoio da vereadora Maria 
Cristina de Oliveira Rodri-
gues Hamera (PV), foi pro-
tocolado na quarta-feira 
(18), na Câmara Municipal 
de Pato Branco, o Requeri-
mento nº 899/2021, que 
requer ao Executivo Munici-
pal informações sobre a re-
tirada dos guarda-chuvas da 
praça Presidente Vargas, no 
centro de Pato Branco.

De acordo com o do-
cumento, na segunda-feira 
(16) houve a retirada desses 
ornamentos da praça. “Visto 
que era um item decorativo, 
muitos munícipes questio-
naram este vereador sobre 
qual a justificativa para a re-
moção, sendo que foram co-
locadas há pouco tempo e 
tal colocação gerou custos 
para o Município. Com base 
nestas informações solici-
to alguns esclarecimentos, 
como qual a justificativa 
para retirada dos guarda-
-chuvas; qual a destinação 

que será dada ao patrimô-
nio público; e se o Execu-
tivo pretende recolocar os 
guarda-chuvas”, destaca o 
requerimento.

O pedido justifica-se, se-
gundo os vereadores, “dian-
te das atribuições ao cargo 
de vereador, função de le-
gislar e fiscalizar, também 
pautado no direito a infor-
mação, pois todos os atos da 
administração pública deve 
visar o bem comum, e por-
tanto devem estar em con-
sonância com os Princípios 
da Administração pública, 
Legalidade, Impessoalidade, 
Moralidade, Publicidade e 
Eficiência”.

Executivo
A reportagem do Diário 

do Sudoeste entrou em con-
tato com o Departamento de 
Comunicação Social da Pre-
feitura de Pato Branco, na 
tarde de quarta-feira (18), 
para esclarecer a situação.

Segundo a assessoria 
de comunicação, toda a es-
trutura que contemplava a 
decoração da Páscoa 2021 
(túnel metálico e sombri-

nhas coloridas) foi retirada 
da praça Presidente Vargas 
para manutenção, pois dian-
te das intempéries climáti-
cas sofreram alguns danos.

“As sombrinhas colori-
das são bens de consumo e 
com o tempo (uso/sol/chu-
va) acaba se deteriorando. 
As sombrinhas coloridas 
serão guardadas para no-
vas decorações. Já a estru-
tura do túnel será repara-
da, pois estava enferrujada, 
podendo ocasionar inciden-
tes e acidentes. Ainda, além 

dos danos ocasionados pelo 
tempo de instalação, o tú-
nel sofreu vandalismo. Sen-
do cortado intencionalmen-
te, podendo cair a qualquer 
momento. Assim que repa-
rada, o projeto é para ins-
talar a estrutura no Parque 
Ambiental. No momento 
não será colocado nada es-
pecífico no local onde ha-
via o túnel com as sombri-
nhas coloridas, mas a praça 
já começa a ser preparada 
para o Natal 2021”, expli-
cou a assessoria.

Legislativo solicita informações 
sobre retirada de 
ornamentos da praça central

ASSESSORIA/CMPB

Vereador Romulo Faggion (PSD) solicitou as informações através 
do Requerimento nº 899/2021
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•	 Ajudante	de	motorista
•	 Alinhador	de	direção	de	automóveis
•	 Atendente	balconista
•	 Auxiliar	de	lavanderia
•	 Auxiliar	de	linha	de	produção
•	 Auxiliar	de	mecânico
•	 Auxiliar	financeiro
•	 Cozinheiro	geral
•	 Marceneiro
•	 Montador	de	móveis
•	 Operador	de	caixa	em	supermercado
•	 Zeladora

	“Agência	do	Trabalhador	Itinerante”,	sexta-feira	
à	tarde,	atendendo	no	Bairro	São	Cristóvão,		polo	

esportivo,	das	13h	às	17h.

Campanha	arrecada	
recursos	para	tratamento	
de	João	de	Paula
Nelson	da	Luz	Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

A família e amigos do fotógrafo João de Paula estão 
promovendo uma campanha de arrecadação de recursos 
para custear seu tratamento de saúde. O fotógrafo de 86 
anos de idade está com degeneração macular, e corre o 
risco de perder a visão.

Segundo informações da família, Paula já está com a 
visão de um dos olhos comprometida, e precisa receber 
o tratamento para que a doença não comprometa tam-
bém o outro olho. Para isso é necessário realizar a apli-
cação de cinco injeções  que custam R$ 3.000 cada.

Os interessados em contribuir com a campanha po-
dem realizar doações de qualquer valor por meio do site 
Vakinha por meio do link, (vaka.me/2299817). Até por 
volta das 16h desta quinta-feira (19), a mobilização já 
havia arrecadado R$ 4.350,00.

Também é possível realizar a doação por meio da 
plataforma PIX, através da chave CPF 041.728.499-38, 
em nome de Aline Gonçalves de Araújo. De acordo com 
informações da família, entre as duas plataformas já foi 
arrecadado valor suficiente para duas aplicações.

João de Paula é um dos profissionais da fotografia 
mais renomados de pato Branco. São dele alguns dos 
principais registros de momentos históricos da cidade, 
como a grande nevasca de 1965.

Uma de suas fotos mais famosas registra o exato 
momento em que um raio atinge a torre da Matriz São 
Pedro Apóstolo.

Assessoria
O presidente do Conse-

lho Diretor da GERAR, Fran-
cisco Essert, participou de 
uma reunião nessa terça-
-feira (17) com o prefeito de 
Pato Branco, Robson Cantu. 
O objetivo do encontro, rea-
lizado na prefeitura do mu-
nicípio, foi apresentar o tra-
balho da GERAR – entidade 
que atua com o programa 
Aprendiz Legal, promoven-
do o primeiro emprego para 
jovens, além de desenvolver 
projetos sociais – e discu-
tir parcerias. A reunião tam-
bém teve a participação da 
secretária de Assistência So-
cial, Barbara Slonski Delbo-

ni Padoan, e do secretário 
de Desenvolvimento Econô-
mico, Marcos Colla.

“O prefeito falou sobre 
projeto do município para 
desenvolvimento dos bair-
ros, tendo como foco ações 
sociais. Vimos que temos vá-
rias interfaces que podemos 
oferecer para ajudar na im-
plementação desse progra-
ma nos bairros, com ações 
na área da aprendizagem”, 
afirma Essert.

Segundo Essert, a GE-
RAR também apresentou 
o programa Esquenta, que 
visa preparar o jovem para 
o mundo do trabalho. “Foi 
uma reunião muito produti-

va e verificamos que temos 
um DNA em comum. A re-
ceptividade foi muito boa e 
tivemos encaminhamentos 
concretos”.

Outros municípios
Além de Pato Branco, 

onde a GERAR tem polo, Es-
sert percorre nesta semana 
vários municípios do Para-
ná e de Santa Catarina, para 
visitar subsedes e polos da 
instituição, além de se reu-
nir com autoridades locais.

Na quarta-feira, a comi-
tiva da GERAR seguiu para 
Chapecó, onde também hou-
ve reunião na prefeitura, na 
Secretaria de Assistência 

Social. Ainda no município, 
houve outras duas agendas, 
com um magistrado que de-
senvolve um programa cha-
mado Pró Paz, que visa aju-
dar jovens em conflito com 
a lei, e com o presidente da 
Associação Comercial.

Nos próximos dias, Es-
sert ainda visitará Lages, 
Criciúma, Florianópolis e 
Blumenau. “Muitos polos 
foram constituídos duran-
te a pandemia e não co-
nhecíamos os colaborado-
res pessoalmente. Estamos 
visitando os polos para es-
treitar relacionamentos e 
dar orientações sobre nossa 
atuação”.

Representante	da	GERAR	se	reúne	com	prefeito	de	Pato	Branco

Jéssica	Procópio
jessica@diariodosudoeste.com.br

Desde 1º de agosto, Pato 
Branco não registra nenhum 
óbito por covid-19 e tam-
bém vem demonstrando, em 
seus boletins diários, uma 
queda nos casos da doença.

Na manhã dessa quinta-
-feira (19), a Secretaria de Saú-
de de Pato Branco organizou 
mais uma reunião ordinária 
do Comitê de Enfrentamen-
to à Covid-19. Ao contrário 
de muitos encontros, esse 
teve um tom menos tenso.

Conforme Liliam Cristi-
na Brandalise, secretária de 
Saúde, o município não re-
gistra um óbito por covid-19 
há quase três semanas e tem 
contabilizado números bai-
xos de contaminados, o que 
demonstra uma queda nos 
casos da doença.

Porém, como ela apon-
ta, mesmo que a situação es-
teja controlada, ainda não 
é momento para descuidos. 
“Agora, mesmo com a baixa, 
estamos muito atentos com 
essa nova cepa. Nos preocu-
pa porque ela está avançan-
do no Rio de Janeiro”, disse 
ao comentar que os cuida-
dos de prevenção devem 
continuar sendo mantidos.

De acordo com infor-
mações apresentadas pela 
equipe da Vigilância Sani-
tária de Pato Branco, du-
rante a reunião, os casos de 
covid-19 no município vêm 
reduzindo, significativamen-
te, em comparação com ou-
tros meses. Como apontam 
os dados, a taxa de positi-
vidade da doença caiu de 
24,18%, no início de agosto, 
para 11,25%, nesta semana.

Novas 
flexibilizações

Além da baixa dos ca-
sos, a outra novidade apre-
sentada na última reunião 

do comitê foi a divulgação 
das novas flexibilizações, 
permitidas pelo município 
desde o dia 11 de agosto.

De acordo com a chefe 
da Vigilância Sanitária, Cir-
lei dos Santos, bares e res-
taurantes, agora, podem 
funcionar com até 50% de 
sua capacidade. Além disso, 
eventos em massa também 
podem ocorrer, desde que 
sigam algumas medidas.

“Os eventos, só serão li-

berados em locais com pla-
no de contingência apro-
vado. Caso contrário, não 
acontecerá. Em cada even-
to solicitado será feita uma 
análise e ai, informado 
quando pessoas poderão 
participar”, explicou.

Para que os eventos em 
massa ocorram, há um pro-
tocolo a ser seguido. Como 
explica Cirlei, os participan-
tes precisarão comprovar ter 
tomado as duas doses da va-

cina contra a covid-19, em 
um prazo mínimo de 14 dias, 
ou a dose única da Johnson. 
Caso contrário, precisará 
passar por uma testagem.

A portaria sobre a fle-
xibilização na realização de 
eventos é a 7/2021. Já a 
que a estabelece mudanças 
no funcionamento de bares 
e restaurantes é a 8/2021. 
Os dois documentos estão 
disponíveis no site da pre-
feitura de Pato Branco.

Sem óbitos por covid há 19 dias, Pato 
Branco flexibiliza algumas restrições

Registros	mensais	da	covid-19	em	Pato	Branco	(Prefeitura	de	Pato	Branco)

HelmutH KüHl/Arquivo/vAnillA

João	de	Paula,	com	uma	de	suas	fotos	mais	conhecidas	da	
nevasca	de	1965

Futsal feminino
No domingo (22), a equipe do Unidep Futsal (as Patinhas) disputará a primeira 

partida pela Taça Brasil de Futsal Feminino 2021, às 20h15, no Ginásio Dolivar Lavar-
da, contra a Apec/PVA (MT).

Conforme Cirlei, o jogo será o primeiro, desde o início da pandemia, que conta-
rá com a presença de torcida. Porém, como ela explica, não terá venda de ingressos, 
apenas poderão assistir do ginásio as pessoas convidadas pelos patrocinadores do 
evento.  “Tem todo um protocolo de segurança a ser seguido. No máximo, o ginásio 
ficará com 10% da capacidade ocupada.”

Encontro	ocorreu	quinta-feira,	no	Largo	da	Liberdade,	e	contou	com	representantes	de	vários	setores
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Cmei Vovó Helena recebe melhorias 
em Bom Sucesso do Sul

O Departamento de Educação, Cultura e Esportes de Bom Su-
cesso do Sul realizou várias melhorias no Centro Municipal de Edu-
cação Infantil (Cmei) Vovó Helena.

As adequações ocorreram nos espaços para recreação, leitu-
ra e atividades físicas direcionadas, por meio da instalação de um 
piso de borracha para áreas externas, com material que absorve o 
impacto.

Segundo a diretora de Educação, Elisana Pillonetto, “essas me-
lhorias promovem mais segurança aos alunos nos momentos de di-
versão; aulas de educação física; e nas salas de aulas para ativida-
des diversificadas”.

Segundo o prefeito Nilson Feversani, ao todo foram investidos 
nesses espaços cerca de R$ 12 mil, sendo adquiridos e instalados 
por meio de empresa licitada. Ele também salienta a importância 
dos investimentos na área da educação, os quais contribuem para 
elevar a qualidade na educação de Bom Sucesso do Sul.

Coronel Vivida busca melhorias 
no saneamento

Na última quarta-feira (11), foi realizada na Prefeitura de Coro-
nel Vivida reunião entre o Município e a Companhia de Saneamen-
to do Paraná (Sanepar) para falar sobre investimentos em Coronel 

Vivida. O encontro teve como objetivo discutir sobre melhorias na 
infraestrutura de saneamento (água e esgoto).

Coronel Vivida tem hoje 52% da rede de esgoto atendida, sen-
do que, neste momento, está sendo executada mais uma etapa do 
investimento ̶ que vai abrange os bairros São José Operário, Pri-
mavera I e Líder. 

Para este ano, a previsão é de que a infraestrutura em sanea-
mento alcance 55% de atendimento; e as projeções futuras são de 
em 2023 chegar a 65%. Em 2026, a 75%; e, em 2029, a 90% de infra-
estrutura de saneamento alcançada.

Conferência de Assistência Social 
será na próxima semana em Sulina

A Secretaria de Promoção Social de Sulina comunica que reali-
zará a 12ª Conferência Municipal da Assistência Social, no dia 24 de 
agosto de 2021, das 8h às 11h30 e das 13h às 17h.

O tema será “Assistência social: direito do povo e dever do Es-
tado, com financiamento público, para enfrentar as desigualdades 
e garantir a proteção social”.

O evento ocorrerá no Centro Tecnológico ‒ Auditório Munici-
pal e será aberto ao público em geral, respeitando os decretos es-
taduais quanto à capacidade do local.

Inscrições abertas para aulas de 
ginástica aeróbica em Vitorino

As inscrições para as aulas de ginástica aeróbica e treinamen-
to funcional disponibilizados pela Secretaria de Educação, Cultura, 
Esporte e Lazer começam nesta quinta-feira (19) e acontecem até 
o dia 5 de setembro.  

As aulas serão realizadas no Ginásio Municipal Ademir Zílio, no 
período noturno, para homens e mulheres acima de 12 anos. 

Serão permitidos no máximo 40 alunos na turma. As aulas se-
rão realizadas na terça-feira, a partir das 18h30. 

As inscrições podem ser realizadas pessoalmente na Secreta-
ria de Educação, na rua Barão de Capanema, 467, Centro, de segun-
da a sexta-feira, das 8h às 11h e das 14h às 17h. 

A data de início das aulas será divulgada após o encerramen-

to das inscrições.
 A utilização de máscara será obrigatória, mesmo durante as 

aulas e cada aluno é responsável por levar seu recipiente para be-
ber água. Também será disponibilizado álcool em gel e não será 
permitido a entrada de acompanhantes.

Alunos visitam aterro sanitário 
em Chopinzinho

Com a finalidade de proporcionar um conhecimento prático 
sobre o processo de depósito do lixo doméstico, os alunos do 3° 
ano “A” e 3° ano “B” da Escola Municipal de Excelência e do progra-
ma de integração AABB Comunidade fizeram uma visita ao aterro 
sanitário do município.

Acompanhados pelas professoras, Carla e Marilda, das disci-
plinas de Ciências e Geografia, os alunos tiveram a oportunidade 
de compreender a importância da coleta seletiva nas residências e 
qual o destino correto dos resíduos produzidos. Além disso, no lo-
cal, tiveram uma visão geral de todo o processo, que envolve cole-
ta, separação e descarte. 

Atualmente, Chopinzinho produz mais de 300 toneladas de 
lixo/mês, sendo que, deste total, apenas 25% é reciclável. Para os 
alunos foi uma grande oportunidade de vivenciar o aprendizado 
realizado em sala de aula sobre o descarte correto dos resíduos só-
lidos e seus impactos causados ao meio ambiente.

ASSESSORIA

Reunião discutiu investimentos no saneamento de Coronel Vivida

Alunos puderam aprender mais sobre o destino dos descartes

ASSESSORIA
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Assessoria
Francisco Beltrão

 
Desde o dia 1º de agosto, as 

empresas que ainda não se ade-
quaram à Lei nº 13.709/2018, 
conhecida como Lei Geral de Pro-
teção de Dados (LGPD), podem 
ser multadas. As sanções pre-
vistas vão de punições leves até 
o teto da multa, R$ 50 milhões, 
para aqueles que desrespeitarem 
a legislação. 

Para apoiar as empresas, a 
Federação das Associações Co-
merciais e Empresariais do Es-
tado do Paraná (Faciap) e o Se-
brae/PR lançaram o Programa 
de Implementação da Lei Geral 
de Proteção de Dados. A meta é 
atender a 3.000 empresas para-
naenses e ajudá-las a proteger os 
dados pessoais dos clientes.

Na região, a Coordenado-
ria das Associações Comerciais 
e Empresariais do Sudoeste do 

Paraná (Cacispar) é responsável 
pela comunicação com as 36 en-
tidades e pela mobilização das 
empresas.

“O Programa estende-se às 
empresas associadas às ACEs. A 
LGPD causou impactos profun-
dos na relação dos negócios com 
os clientes e consumidores e é 
preciso estar preparado, pois a 
Autoridade Nacional de Proteção 
de Dados [ANPD] foi constituída 
e está iniciando as fiscalizações”, 

alerta Paulo Sergio Bueno, presi-
dente da Cacispar.

Além das 3.000 empresas, o 
Programa objetiva adequar 150 
entidades do Estado, entre asso-
ciações e coordenadorias. A Ca-
cispar já aderiu ao programa. 

“É importante, e urgente, ter 
total segurança no trato dos da-
dos dos clientes. Saber quais as 
formas de fazer a captação (com 
o devido consentimento), arma-
zenamento e o destino das infor-

mações, quando não houver mais 
necessidade”, frisa Paulo.

O Programa de Implementa-
ção da Lei Geral de Proteção de 
Dados foi estruturado em cinco 
etapas: conscientização, implan-
tação, aplicação, auditoria e cer-
tificação. 

O treinamento é realizado 
de forma remota e os empresá-
rios que tiverem interesse podem 
procurar as associações empre-
sariais de seus municípios. 

Empresas podem aderir ao programa para adequação à LGPD

Paloma Stedile
paloma@diariodosudoeste.com.br

Quem não tem alguma lem-
brança da infância? Um passeio, 
um presente que tanto queria, co-
nhecer a praia, ter contato com 
a natureza e os animais, as ami-
zades, os coleguinhas de escola, 
a “tia” ou o “tio” que vendia do-
ces próximo à sua casa, enfim, to-
dos (ou quase todos) têm algo que 
lhe marcou e é inesquecível des-
sa fase. 

Justamente para propor-
cionar momentos como esse na 
vida das crianças, que o Centro 
Municipal de Educação Infantil 
(Cmei) Cantinho Feliz, em Mari-
ópolis, tem realizado atividades 
para os pequenos matriculados 
na instituição.

Uma delas é o projeto “Um 
passeio pelo sítio”, que vinha ocor-
rendo há cerca de um mês ̶ 
quando as crianças retornaram às 
aulas presenciais ̶ e se encerrou 
nesta semana. O tema trabalhado 
é uma das propostas do Aprende 
Brasil, material educacional aderi-
do neste ano pelo Município.

Conforme a pedagoga, Lucie-
li Fátima Piovesan, o Cmei aten-
de apenas crianças do PRÉ-I e do 
PRÉ-II, de quatro e cinco anos de 
idade, respectivamente. Esse pro-
jeto foi desenvolvido com os cer-
ca de 60 alunos do PRÉ-I, os quais 
estão distribuídos entre quatro 
turmas.

Durante todo esse mês, ela 
explica que os professores des-
sas turmas ̶ de diferentes disci-
plinas ̶ trabalharam no projeto. 
Foram várias atividades lúdicas, 
como contação de histórias, brin-
cadeiras e confecção de trabalhos 
com recortes, tintas e materiais re-
cicláveis. Tudo relacionado à vida 
no campo.

Eles também receberam a visi-
ta do médico-veterinário do Muni-
cípio, Darlan Schmitt; e da auxiliar, 
Tânia Minosso, que explicaram so-
bre essa profissão, apresentando 
os cuidados necessários com os 
animais. 

Segundo a pedagoga, antes 
disso, as crianças já haviam tido 
conhecimento sobre os animais 
do sítio e até brincaram de ser 

médico-veterinário. 
“Com isso, quando os pro-

fissionais foram conversar com 
eles, houve bastante interação, 
com várias perguntas e as crian-
ças também contavam sobre 
quais animais têm em suas ca-
sas”, avalia.

Para finalizar o projeto, a es-
cola proporcionou aos pequenos 
fazerem, de fato, “Um passeio pelo 
sítio”. Ovelha, porquinho, bezerri-
nho, galinhas, patos, hamster, co-
elho e passarinho tomaram conta 
do pátio do Cmei. A maioria leva-
da pelos próprios pais desses alu-
nos, por terem em suas proprieda-
des/quintais.

“Nessa faixa etária é importan-
te que as crianças vivenciem, que 
tragam para a sua realidade o que 
estão aprendendo. É muito mais 
significativo e prazeroso para elas 

essa vivência. Assim, resolvemos 
trazer esses animais, porque ago-
ra, em tempo de pandemia, ficaria 
difícil sair com os alunos da esco-
la”, afirma Lucieli.

Ela acrescenta que os peque-
nos ficaram encantados com tudo 
isso; sobretudo no dia de sítio no 
Cmei. “Tanto que, no outro dia, 
eles chegaram e questionaram o 
porquê não havia mais os animais 
na escola”.

Além disso, durante o proje-
to, as crianças fizeram uma hor-
ta na escola. “Plantamos algumas 
saladas, sendo que elas sempre 
vão cuidar e regar, para que, pos-
teriormente, possam degusta-
-las. Assim, também conhecendo 
como funciona todas essas eta-
pas. Com certeza foram ativida-
des mágicas e muito especiais 
em nosso Cmei”.

Crianças vivenciam na prática como é a vida 
no campo em Mariópolis

DIVULGAÇÃO/CMEI CANTINHO FELIZ

Para finalizar o projeto, o Cmei levou o 
sítio para a sua estrutura
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Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % fev mar abr mai jun jul ano 12m 

INPC (IBGE) 0,82 0,86 0,38 0.96 0,60 1,02 5,01 9,85

IPCA (IBGE) 0,86 0,93 0,31 0.83 0,53 0,96 4,76 8,99

IPCA-15 (IBGE) 0,48 0,93 0,60 0,44 0,83 0,72 4,88 8,59

IPC (FIPE) 0,23 0,71 0,44 0,41 0,81 1,02 4,56 9,79

IGP-M (FGV) 2,53 2,94 1,51 4,10 0,60 0,78 15,98 33,83

IGP-DI (FGV) 2,71 2,17 2,22 3,40 0,11 1,45 15,91 33,35

IPA-DI (FGV) 3,40 2,59 2,90 4,20 -0,26 1,65 19,85 43,85

IPC-DI (FGV) 0,54 1,00 0,23 0,81 0,64 0,92 4,48 8,76

INCC-DI (FGV) 1,89 1,30 0,90 2,22 2,16 0,85 10,66 16,98

jun jul ago
TJLP (%) 4,61 4,88 4,88
Sal. mínimo 1.100,00 1.100,00 1.100,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 5,25%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.100,00 (R$
220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê .

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP TR
ANTIGA NOVA

1/7 a 1/8 0,5000 0,2446 0,0000
2/7 a 2/8 0,5000 0,2446 0,0000
3/7 a 3/8 0,5000 0,2446 0,0000
4/7 a 4/8 0,5000 0,2446 0,0000
5/7 a 5/8 0,5000 0,2446 0,0000
6/7 a 6/8 0,5000 0,2446 0,0000
7/7 a 7/8 0,5000 0,2446 0,0000
8/7 a 8/8 0,5000 0,2446 0,0000
9/7 a 9/8 0,5000 0,2446 0,0000
10/7 a 10/8 0,5000 0,2446 0,0000
11/7 a 11/8 0,5000 0,2446 0,0000
12/7 a 12/8 0,5000 0,2446 0,0000
13/7 a 13/8 0,5000 0,2446 0,0000
14/7 a 14/8 0,5000 0,2446 0,0000
15/7 a 15/8 0,5000 0,2446 0,0000
16/7 a 16/8 0,5000 0,2446 0,0000
17/7 a 17/8 0,5000 0,2446 0,0000
18/7 a 18/8 0,5000 0,2446 0,0000
19/7 a 19/8 0,5000 0,2446 0,0000
20/7 a 20/8 0,5000 0,2446 0,0000
21/7 a 11/8 0,5000 0,2446 0,0000
22/7 a 12/8 0,5000 0,2446 0,0000
23/7 a 13/8 0,5000 0,2446 0,0000
24/7 a 14/8 0,5000 0,2446 0,0000
25/7 a 15/8 0,5000 0,2446 0,0000
26/7 a 16/8 0,5000 0,2446 0,0000
27/7 a 17/8 0,5000 0,2446 0,0000
28/7 a 18/8 0,5000 0,2446 0,0000
1/8 a 1/9 0,5000 0,2446 0,0000
2/8 a 2/9 0,5000 0,2446 0,0000
3/8 a 3/9 0,5000 0,2446 0,0000

TR MÊS % ano 12 m

Julho/21 0,00 0,00 0,00
Agosto/21 0,00 0,00 0,00

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 JUN JUL %m %ano %12m

Paraná 1.856,51 1.963,00 5,74 14,13 21,17
Norte 1.893,55 1.938,18 2,36 10,58 21,15
Noroeste 1.820,18 1.872,70 2,89 18,73 34,37
Oeste 1.881,56 2.001,21 6,36 13,79 22,98

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 175,00 2,9% 2,3%
Ponta Grossa 174,00 2,4% 3,6%
Maringá 172,00 1,8% 4,9%
Cascavel 171,50 2,1% 4,6%
Sudoeste 172,00 1,2% 4,2%
Guarapuava 172,00 1,2% 4,2%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 84,00 2,4% 2,4%
Sudoeste 108,00 0,0% 5,9%
Cascavel 107,00 0,9% 4,9%
Maringá 108,00 0,9% 6,9%
Ponta Grossa 108,00 0,9% 6,9%
Guarapuava 108,00 0,9% 6,9%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 94,00 0,0% 6,8%
Ponta Grossa 93,00 0,0% 6,9%
Maringá 91,00 0,0% 7,1%
Cascavel 91,00 0,0% 7,1%

SALÁRIO FAMÍLIA 2021
- 
Salários até R$ 1.503,25  51,27  

Venc.: empresas 20/8, pes.físicas 16/8, emp. do més ticos 6/8. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.100,00 (R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$
1.286,71). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
6.433,57.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.100,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

set/21 1.323,00 -35,25 -1,8% -4,3%
nov/21 1.320,00 -33,25 -1,6% -3,8%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

set/21 550,00 -11,75 -3,0% -1,1%
dez/21 550,75 -14,25 -3,9% -0,3%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

set/21 351,50 -6,10 -1,0% -2,3%
out/21 350,40 -6,40 -1,2% -2,8%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

set/21 727,50 -9,75 -3,5% 4,3%
dez/21 742,75 -8,50 -2,9% 5,2%

Ações % R$

Petrobras PN -0,56% 26,64 
Vale ON -5,71% 97,51 
ItauUnibanco PN -1,29% 29,90 
Bradesco PN -0,22% 22,75 
CVC Brasil ON +7,91% 19,10 
Totvs ON +5,78% 36,60 
Sid. Nacional ON -5,78% 37,00 
Cogna ON -0,62% 3,22

INDICE BOVESPA 

Alta: 0,45% 117.164 pontos

Volume negociado: R$ 38,82 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2021 - A quarta parcela do Imposto de Renda 2021
(base 2020) vence em 31/08, com a incidência de taxas de
juros Selic de 1,67%.

MÊS TAXA SELIC
Mai/21 0,27%
Jun/21 0,31%

MÊS TAXA SELIC
Jul/21 0,36%
*Ago/21 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 19/08/21

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 19/08/21

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 19/08/21

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA JULHO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice jun jul ago
INPC (IBGE) 1,0890 1,0922 1,0985
IPCA (IBGE) 1,0806 1,0835 1,0899
IGP-M (FGV) 1,3704 1,3575 1,3383
IGP-DI (FGV) 1,3653 1,3453 1,3335
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Julho/21 0,5000 3,55 6,17
Agosto/21 0,5000 4,07 6,17

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Julho/21 0,2446 1,12 1,72
Agosto/21 0,2446 1,36 1,84

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 160,46 0,0% 1,9% 4,5% 160,00 161,50 
MILHO saca 60 kg 95,27 -0,7% 1,8% 3,7% 96,50 96,20 
TRIGO saca 60 kg 90,15 0,0% 2,4% 8,4% 90,00 90,00 
FEIJÃO CAR. saca 60 kg 276,77 1,7% 2,5% 11,7% - 270,00 
FEIJÃO PRETO saca 60 kg 246,52 0,0% 1,9% 6,6% - 260,00 
BOI GORDO arroba, em pé 309,64 -0,1% -0,6% 0,2% 310,00 310,00 
SUÍNO kg, vivo 6,51 0,0% 0,5% 7,6% 5,80 6,00 
ERVA MATE arroba 24,21 0,0% 0,0% 0,5% - 19,50 
FRANGO kg, vivo 2,80 0,0% 0,0% 0,0% - - 

PREÇO AO PRODUTOR 19/08/21

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 19/08 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.964,75 0,24% 4,24%
Boi gordo (2) 314,70 0,80% -1,63%
Café (3) 1.038,72 -0,50% 2,39%
Algodão (4) 538,93 0,86% 8,62%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 19/08/21

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 19/08/21
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

set/21 178,20 -1,40 -4,5% 13,9%
dez/21 181,30 -1,55 -4,4% 13,8%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

120.700 121.193 119.180 117.903 116.642 117.164

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

12/08 13/08 16/08 17/08 18/08 19/08

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

19/08 R$ 309,10 /grama +1,34%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 0,89% Var. agosto: +4,09%

Compra R$ 5,422
Venda R$ 5,423

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 2,18% Var. agosto: +5,79%

Compra R$ 5,4174
Venda R$ 5,4180

DÓLAR PARALELO
Alta: 0,35% Var. agosto: +3,64%

Compra R$ 5,30
Venda R$ 5,69

DÓLAR TURISMO
Alta: 0,35% Var. agosto: +3,64%

Compra R$ 5,30
Venda R$ 5,67

EURO
Alta: 2,12% Var. agosto: +4,27%

Compra R$ 6,3335
Venda R$ 6,3364

EURO TURISMO
Alta: 0,15% Var. agosto: +2,00%

Compra R$ 6,00
Venda R$ 6,63  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0494
Libra esterlina R$ 7,41
Peso argentino R$ 0,056

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 109,77
Libra esterlina 0,73
Euro 0,86

Grupo 1 R$ 1.467,40 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.524,60 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.577,40 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.696,20 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/21
a 31/12/21

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

out/21 93,47 -2,05 -0,3% 7,3%
dez/21 92,76 -2,07 -0,6% 7,0%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 34.894,12 -0,19
Londres 7.058,86 -1,54
Frankfurt  15.765,81 -1,25
Tóquio 27.281,17 -1,10
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Guedes fala em modernizar 
Mercosul
Agência Brasil

Segundo ele, o bloco “não está correspondendo às expectati-
vas”, ainda que não tenha deixado de ser uma “ferramenta válida 
e importante”. A solução para isso, disse Guedes, passa pela mo-
dernização do bloco. As afirmações foram feitas durante audiên-
cia pública no Senado, destinada a debater a ampliação e a mo-
dernização do bloco constituído por Brasil, Argentina, Uruguai e 
Paraguai.

“Nos últimos 30 anos, o comércio global aumentou muito e 
tirou 3,7 bilhões de pessoas da miséria, aumentando a renda per 
capita. Enquanto isso, nós, quando fomos pioneiros em criar gran-
des blocos de integração comercial, fomos ficando para trás”, dis-
se o ministro ao iniciar sua participação na comissão.

Guedes disse que o Mercosul foi “um grande sucesso” como 
plataforma para aumentar a integração do bloco e para lançar 
a economia brasileira na economia global. “Foi uma espécie de 
trampolim para o Brasil se integrar à economia global”, disse o 
ministro ao lembrar que, entre 1991 e 1998, a participação do 
Mercosul na corrente de comércio brasileira subir de 9% para 
18%. “Depois disso começou a cair”, complementou. Segundo ele, 
o bloco “não está correspondendo às expectativas”, ainda que não 
tenha deixado de ser uma “ferramenta válida e importante”. A so-
lução para isso, disse Guedes, passa pela modernização do blo-
co. As afirmações foram feitas durante audiência pública no Se-
nado, destinada a debater a ampliação e a modernização do bloco 
constituído por Brasil, Argentina, Uruguai e Paraguai.  “No início 
foi uma força de sustentação para essa força de integração nossa. 
Dali pra frente veio descendo e hoje está entre 6% e 7%. É menos 
da metade do que já foi”.

Caixa tem lucro de 
R$ 10,8 bilhões
Agência Brasil

A Caixa lucrou R$ 6,3 bilhões no segundo trimes-
tre de 2021. O valor representa aumento de 144,7% 
na comparação com o mesmo período de 2020. Com 
o resultado, o lucro total do banco no semestre chega 
a R$ 10,8 bilhões. Se comparado ao primeiro semes-
tre do ano passado, o lucro do banco aumentou 93,4%. 
Os números são destaque dos resultados econômicos 
apresentados ontem (19) pela Caixa.

O saldo na carteira de crédito total obtido no se-
gundo trimestre está em R$ 816,3 bilhões, o que re-
presenta crescimento de 13,4%, se comparado ao se-
gundo trimestre de 2020. Já o saldo em poupança 
apresentou uma evolução de 2,1% em 12 meses, che-
gando a R$ 371,4 bilhões.

As contratações de crédito imobiliário cresceram 
101,3% no primeiro semestre, na comparação com 
igual período do ano anterior, totalizando R$ 37,4 bi-
lhões. No mesmo período, o volume de contratações 
Agro aumentou 79,3%, percentual que corresponde a 
R$ 5,8 bilhões.

Segundo os resultados econômicos da Caixa, fo-
ram contratados R$ 17,6 bilhões em crédito consigna-
do no segundo trimestre, valor que é 35,9% maior do 
que o obtido no primeiro trimestre de 2021.

A economia estimada pelo banco para o triênio 
2019-2021 está em R$ 333,6 milhões, com a devo-
lução de 133 imóveis administrativos feitas até junho. 
As despesas com pessoal caíram 0,6% em 12 meses.

CNI: produção mostra 
momento favorável
Agência Brasil

A produção industrial apresentou crescimento 
pelo terceiro mês consecutivo em julho e o empre-
go no setor não cai há 13 meses, de acordo com da-
dos apresentados pela pesquisa Sondagem Indus-
trial, da Confederação Nacional da Indústria (CNI). 
O índice de evolução do nível de produção indus-
trial cresceu 1,7 ponto em relação a junho e fechou 
em 53,7 pontos, acima da linha de 50 pontos, o que 
indica aumento da produção.

O indicador varia de 0 a 100 pontos, sendo 50 
pontos a linha de corte. Quanto mais acima da linha 
divisória, maior e mais intenso é o aumento da pro-
dução na comparação com o mês anterior.

De acordo com a CNI, o emprego industrial 
também segue em trajetória de expansão. O índi-
ce de evolução do número de empregados alcançou 
52 pontos. Nos últimos 13 meses, o indicador de 
evolução do número de empregados ficou acima da 
linha de 50 pontos em 12, o que revela alta do em-
prego industrial frente ao mês anterior. Além dis-
so, a utilização da capacidade instalada (UCI) ficou 
em 71%, a maior para o mês de julho em oito anos.

Por outro lado, os estoques caíram em julho e 
permanecem abaixo do planejado pelas empresas. 
Ainda assim, para a entidade, a situação é melhor 
que no segundo semestre de 2020, quando a falta 
de insumos atingiu o ponto mais crítico.



Algumas perturbações passageiras 
na vida doméstica e depressão psí-
quica estão previstas para você nes-
te momento. Haja com calma e au-
toconfi ança, que tudo tende a dar 
certo. 

Alegre disposição mental as novas 
amizades e para tratar de assun-
tos íntimos. Melhora profi ssional e 
fi nanceira, e bastante êxito social 
também estão previstos. Ótimo aos 
passeios e ao amor.

Infl uxos excepcionalmente bené-
fi cos para a sua vida em conjunto 
com outras pessoas, o trabalho e às 
confi ssões. Evite a precipitação e os 
gastos supérfl uos. 

Neste período que lhe será promis-
sor, haverá muita produção profi s-
sional e muita facilidade para arran-
jar empréstimos de dinheiro para 
solucionar suas difi culdades fi nan-
ceiras. Excelente fase amorosa.

Procure não criar nenhum obstáculo 
no que se refere ao amor, pois a vida 
já é um quebra-cabeças. Sua atitude 
poderá ser interpretada de mil ma-
neiras. Procure ser otimista e os re-
sultados serão satisfatórios.

Momento propício para tratar de 
assuntos importantes com auto-
ridades civis e militares. Evite, po-
rém, assinar documentos que pos-
sam com prometê-lo. 

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Melhora de saúde e das chances de 
sucesso geral. Haja com inteligência 
e com perícia, que conseguirá che-
gar onde pretende. Êxito pessoal, so-
cial, elevação do caráter e felicidade 
íntima.

Fluxo astral neutro em quase tudo. 
Apenas as pequenas compras esta-
rão benefi ciadas, assim como o tra-
balho rendoso. Mas, mediante uma 
atitude positiva e otimista, as coisas 
darão certo.

Evitar afobações e correrias será 
muito importante. Demonstre do-
mínio sobre si próprio, porque você 
vai passar por uma fase difícil. Cui-
dado com inimigos ocultos. Seja se-
reno ao resolver problemas neste 
período.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Não confi e em pessoas estranhas 
e nas novas amizades que fi zer. 
Por outro lado, conseguirá realizar 
boa parte de seus anseios e de de-
sejos, relacionados com o campo 
profi ssional. 

Talvez não consiga agora, ou nes-
tes próximos dias, gozar da intei-
ra liberdade que necessita. Mas é 
provável que, se meditar sobre a 
opinião dos outros, terá maior re-
compensa num futuro próximo.

Pessoas conhecidas poderão li-
vrá-lo de embaraços neste perí-
odo, principalmente se forem do 
sexo oposto. Evite exagerar nas 
palavras. Dê mais atenção à sua 
família.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPOINVERNO

WWW.SIMEPAR.BR
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Rita
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Aquele que
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(dito) 
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(?), a
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do Tango
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do Flumi-
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Os passageiros que
têm lugares
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Grito de

dor
A Pequena
Sereia (Cin.)
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3/ant — caá — san. 7/mareado. 10/espectador.
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Flori Antonio Tasca

Artigo
Estudo promove reflexão sobre cyberbullying

foto do diA Artigo
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Estiagem no Paraná e 
Aquecimento Global: chegou 
a hora de partir para a ação

Eduardo Albani Dala Costa

O relatório do Painel Intergovernamental Sobre Mudan-
ças Climáticas, elaborado pela Organização das Nações Uni-
das - ONU, revelou que as mudanças climáticas estão certa-
mente relacionadas às atividades humanas, assim como há 
certeza de que a Terra está mais quente que nos últimos 
125 mil anos.

A estiagem que fez o Paraná decretar situação de emer-
gência hídrica nos últimos meses é uma das consequências 
de anos de degradação do nosso planeta.

Sem chuvas desde abril, a principal responsável pela 
seca é La Niña, fenômeno que causa o resfriamento das 
águas do Oceano Pacífico Equatorial e seu efeito faz com 
não se formem chuvas regulares no Paraná. Um estudo pu-
blicado em janeiro pela revista Nature Climate Change mos-
trou que o aquecimento global pode dobrar o risco de ocor-
rência de uma forma extrema do fenômeno La Niña.

Sem perspectiva de chuvas suficientes para regularizar 
nosso sistema hídrico, a permanência da estiagem em todas 
as regiões paranaenses fez com que, neste mês, o Governo 
do Estado estendesse para todo o Paraná a situação de emer-
gência hídrica, que até então era válida apenas para a Região 
Metropolitana de Curitiba e para o nosso Sudoeste.

O decreto autoriza os órgãos estaduais a empregar re-
cursos humanos e materiais, veículos e equipamentos para 
auxiliar nas operações de abastecimento humano e desse-
dentação dos animais, além de autorizar as empresas que 
prestam serviços de saneamento a executar rodízios de 24 
horas, desde a interrupção até a retomada do abastecimento.

Aos agricultores, que já somam inúmeras perdas pela 
estiagem desde o ano passado, a Secretaria de Estado da 
Agricultura e do Abastecimento implementou medidas de 
apoio a fim de melhorar a eficiência no uso da água nas suas 
atividades, além de orientar sobre o cumprimento da restri-
ção de captação hídrica.

A estimativa de produção de grãos para a safra deste 
ano, conforme a Seab, é 16% menor que a do ano passado, 
embora a área plantada seja 4% maior, devido à estiagem, 
geada e pragas.

Além da falta de água nas cidades e prejuízo no campo, 
a conta de energia elétrica já está em bandeira vermelha P2, 
com custo de R$ 9,50 por cada 100 kWh (na bandeira ama-
rela, o custo é de R$ 1,87). Isso porque nossa produção de 
energia vem majoritariamente de usinas hidrelétricas, que 
também necessitam de recursos hídricos. Com a seca dos 
rios, é necessário utilizar as usinas termelétricas, que con-
vertem a queima do carvão em eletricidade, um processo 
muito mais custoso financeiramente e em recursos naturais.

Para se ter uma ideia, o Rio Paraná, que abriga em sua 
bacia mais de 50% dos reservatórios mais importantes para 
a geração de energia e abastecimento, enfrenta a pior seca 
dos últimos 70 anos.

Já há indícios que chegamos em um quadro irreversí-
vel sobre a questão do aquecimento global. Em alguns lo-
cais do planeta, já há guerra sobre água, algo essencial para 
a vida na Terra.

Mesmo diante de todas essas situações, há quem ain-
da duvide das consequências do uso sem planejamento de 
recursos naturais e questione o alerta que vem sendo emi-
tido por especialistas há anos sobre o assunto. Talvez seja 
hora de deixar a teoria de lado para colocar a mão na massa, 
criando políticas públicas de incentivo à preservação, como 
a qualificação de profissões que contribuam para a sobrevi-
da no nosso planeta e conscientização sobre assuntos como 
reciclagem, transporte coletivo e limpo e consumo conscien-
te. É um trabalho de formiguinha, eu sei, que deve ser feito 
com equilíbrio, paciência e perseverança, porque o foco no 
resultado é, infelizmente, a longo prazo.

Engenheiro ambiental e vereador em Pato Branco

O fenômeno do cyberbullying, ou 
seja, as agressões feitas em espaços “vir-
tuais”, mediante aparelhos eletrônicos, 
ainda é recente, de maneira que as pes-
quisas sobre o tema se encontram em 
uma etapa preliminar. Em uma edição de 
2014 da revista “Temas em Psicologia”, 
foi publicado o artigo “Compreendendo o 
fenômeno do cyberbullying”, de Guilher-
me Welter Wendt e Carolina Saraiva de 
Macedo Lisboa, que faz uma revisão da 
literatura científica a respeito dessa te-
mática. Essa reflexão se mostra impor-
tante porque facilita a compreensão e a 
elaboração de estratégias mais eficazes 
para combater o problema.

O cyberbullying é um tipo de 
bullying que ocorre, sobretudo, por meio 
de celulares e da internet. As agressões 
podem ir desde piadas e comportamen-
tos de humilhação até o furto de senhas 
e dados pessoais. Como no bullying co-
mum, há a figura do agressor e da víti-
ma (que pode também agredir, em res-
posta), além dos espectadores, o que 
inclui as pessoas que se divertem ou 
compartilham as agressões – esses são 
os “apoiadores”.

Esse tipo de agressão é favoreci-
do pela noção de que o ambiente virtu-
al é impessoal, um espaço no qual ideias 
podem ser livremente expostas, ditas 
e compartilhadas. O agressor tende a 
achar que nunca será surpreendido e por 
vezes se vale do anonimato. Na vida “vir-
tual”, há uma dificuldade maior de conter 
impulsos do que no espaço real. Assim 
como no bullying face a face, há dese-
quilíbrio de poder, a intenção de causar 
dano e a repetição das agressões. A víti-
ma não tem para onde fugir, já que pode 

ser atingida por meio do seu celular, ou 
em sua rede social, a qualquer momento 
e por qualquer motivo.

Os pesquisadores observaram que 
não há um padrão entre os estudos a res-
peito da prevalência do cyberbullying. 
Eles ressaltaram que é necessário e ur-
gente que sejam desenvolvidos instru-
mentos de medição mais afeitos à rea-
lidade brasileira. Impactos, fatores de 
risco e de proteção citados nos estudos 
também foram revisados por eles.

Uma característica interessante 
apontada em pesquisas trata dos moti-
vos para que a vítima de cyberbullying 
não conte o que está passando aos pais. 
Ela pode ter medo de perder certos pri-
vilégios, como o uso do celular ou da in-
ternet. As vítimas parecem não acreditar 
também que os adultos sejam capazes 
de fazer algo. Esse distanciamento en-
tre pais e filhos pode ser uma das con-
sequências do desconhecimento que os 
adultos em geral possuem, se compara-
dos às gerações mais jovens, do uso de 
tecnologias.

Entre os fatores protetivos à criança 
e ao adolescente está um adequado con-
trole por parte dos pais, mas desde que 
não sejam adotadas posturas “intrusi-
vas”. Pesquisadores costumam defender 
que a postura dos pais seja assertiva, 
envolvendo diálogo e negociação. Reco-
mendar um site ao filho ou navegar com 
ele são ações que podem fazer com que 
ele gaste mais tempo com outros conte-
údos na internet e assim esteja menos 
propenso a ser vítima de cyberbullying. 
O desenvolvimento de hábitos seguros 
em relação à tecnologia deve ser esti-
mulado desde muito cedo. Também ca-

beria aos pais o fornecimento de instru-
ções precisas sobre como agir em caso 
de cyberbullying.

Como os pesquisadores lembraram, 
ainda se desconhece todas as caracte-
rísticas que o cyberbullying pode apre-
sentar, até porque a tecnologia está sem-
pre em movimento. Mas já se sabe que 
pode acarretar sérios prejuízos sociais, 
emocionais e cognitivos aos que nele es-
tão envolvidos. Eles defendem que os go-
vernos e as próprias empresas do ramo 
da tecnologia sejam capazes de prover 
ações que garantam uma maior seguran-
ça ao uso por parte de populações mais 
vulneráveis, como as crianças e os ado-
lescentes.

Eles também destacaram a impor-
tância para a Psicologia Clínica de se 
compreender os fatores de risco e pro-
teção, bem como comportamentos rela-
cionados ao cyberbullying. As pesquisas 
devem questionar e investigar os con-
textos de interação que os jovens vêm 
optando para si. À medida que a socie-
dade em geral adquira uma adequada 
consciência dos aspectos positivos e ne-
gativos da tecnologia, atitudes preventi-
vas e intervenções mais eficazes podem 
ser propostas.

Educador, Filósofo e Jurista. Diretor 
do Instituto Flamma – Educação 
Corporativa. Doutor em Direito das 
Relações Sociais pela Universidade 
Federal do Paraná, fa.tasca@
tascaadvogados.adv.br

O Departamento 
Beltronense 
de Trânsito 
(Debetran) vem 
realizando ações 
educativas nas 
empresas de 
Francisco Beltrão, 
com o objetivo 
de mostrar a 
eficiência do 
uso do cinto de 
segurança para 
a preservação 
da vida. Durante 
a simulação os 
participantes 
vivenciam a 
simulação de um 
capotamento.

AssessoriA/PMFB
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Rapaz é preso 
em Itapejara

A Polícia Militar pren-
deu quarta-feira à noi-
te, em Itapejara D’Oeste, 
um rapaz acusado de uma 
tentativa de assalto, quan-
do feriu a vítima com a uti-
lização de uma faca. 

O homem ferido foi 
encaminhado ao hos-
pital, onde repassou as 
características do sus-
peito para a equipe poli-
cial, que durante as bus-
cas prendeu o rapaz, de 
25 anos, localizando a 
faca utilizada na tentati-
va de assalto. Após ser re-
conhecido pela vítima, o 
abordado foi encaminha-
do à Polícia Civil para as 
devidas providências.

Apreensão de 
maconha

Policiais do Bata-
lhão de Polícia de Frontei-
ra (BPFron) realizavam pa-
trulhamento quinta-feira, 
na cidade de Guaíra (PR), 
durante a Operação Hó-
rus, quando localizaram 
em uma plantação diver-
sos tabletes de maconha 
abandonados. Os policiais 
pesaram a droga, totali-
zando 100 kg. A maconha 
foi entregue na Delega-
cia da Polícia Civil para as 
providências cabíveis ao 
fato.

Preso por 
roubo

A Polícia Civil do Pa-
raná (PCPR) prendeu tem-
porariamente um homem 
por roubo em Curitiba. O 
suspeito, de 20 anos, é in-
vestigado pelo roubo de 
uma carga de cigarros, 
avaliada em R$ 57 mil, no 
dia 30 de julho deste ano 
no bairro Capão Raso.  Du-
rante o assalto, o rapaz uti-
lizou um veículo Montana 
para retirar os produtos 
do carro da vítima. Até o 
momento, a carga não foi     
recuperada. 

A PCPR segue inves-
tigando o caso a fim de 
identificar os outros inte-
grantes da organização 
criminosa.

Contrabando
Em patrulhamento na 

madrugada de quinta-fei-
ra pelo bairro Entre Rios, 
em Santo Antônio do Su-
doeste, a Polícia Militar 
tentou abordar um veícu-
lo, mas o condutor empre-
endeu fuga. 

Após acompanha-
mento tático por vários 
bairros, a equipe da Pa-
trulha Rural conseguiu fa-
zer a abordagem. O carro 
estava carregado com 46 
caixas de vinho argentino, 
totalizando 270 garrafas. 
O condutor foi detido e o 
produto apreendido.

As Polícias Civil e Militar de Ca-
panema, com apoio da 5ª SDP de 
Pato Branco e do Núcleo de Ope-
rações com Cães (NOC), realizaram 
uma operação integrada na manhã 
desta quinta-feira, em Capanema. 
Os policiais apreenderam drogas e 
prenderam um traficante.

Conforme o delegado Rodrigo 
Colombelli, a operação foi desenca-
deada após trabalho de investiga-
ção da equipe policial da 59ª DRP 
de Capanema, que recebeu uma de-
núncia anônima. Foram cumpridos 
três mandados de busca e apreen-
são, com a apreensão de 7kg de ma-
conha, 51 gramas de cocaína e duas 
balanças de precisão. O proprietário 
da residência foi preso em situação 
de flagrante delito, sendo conduzido 
até a Delegacia da Polícia Civil para 

confecção de auto de prisão.
Em outra residência alvo da 

operação, ninguém foi encontra-
do, tendo sido necessário arrombar 
a porta do imóvel para dar cumpri-
mento à ordem judicial. Os policiais 
encontraram, dentro da casa, uma 
pequena quantidade de maconha e 
uma balança de precisão. (AB)

O 3º Batalhão da Polícia Mili-
tar, com o apoio do Ministério Pú-
blico de Palmas, deflagrou a “Opera-
ção Cuprum”, quarta-feira (18), com 
foco no combate aos locais de re-
ceptação de fios de cobre e de co-
mercialização de entorpecentes.

A operação teve início em mea-
dos de julho deste ano após a ocor-
rência de alguns furtos no muni-
cípio de Palmas, em que usuários 
de drogas subtraíram fios de co-
bre para usar como moeda de troca 
para adquirir entorpecentes. A par-
tir disso, subsidiada por informa-

ções da 2ª Companhia de Palmas, a 
Agência Local de Inteligência do 3º 
BPM mobilizou seus agentes a fim 
de produzir conhecimento neces-
sário para identificar os envolvidos 
nestes delitos. 

Na quarta-feira foram cumpri-
dos três mandados de busca e apre-
ensão, um mandado de prisão, com 
a apreensão de um revólver calibre 
38, duas munições do mesmo ca-
libre, além de 100 gramas de co-
caína, 111 gramas de crack e R$ 
581,00, em espécie.

Os policiais prenderam qua-

tro pessoas durante a operação. Os 
acusados, drogas e demais objetos 
apreendidos foram encaminhados 
para as providências legais cabíveis.

A operação contou com a par-
ticipação de equipes Rotam de ou-
tros batalhões que estão na Opera-
ção Pronta Resposta V do 7º BPM, 
5º CIPM, 12º BPM, 28º BPM, além 
da Rotam e Canil e agentes da ALI 
do 3º BPM. (Assessoria)

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Após trabalho de investiga-
ção, a Polícia Civil de Coronel Vi-
vida, com auxílio de policiais da 5ª 
SDP de Pato Branco, cumpriu vários 
mandados de busca e apreensão e 
de prisão nesta quinta-feira. A ação 
policial resultou na apreensão de ar-
mas de fogo e prisão de acusados de 
crimes.

De acordo com o delegado de 
Coronel Vivida, Rômulo Contin Ven-
trella, durante buscas em duas resi-
dências, uma no centro da cidade e 
outra na comunidade de São Braz, 
foram localizadas três espingardas, 
munições e materiais para recarga. 
O morador, de 47 anos, assumiu a 
propriedade das armas. Ele foi pre-
so em flagrante por posse irregular 
de armas de fogo.

Os policiais civis também cum-
priram um mandado de prisão ex-
pedido em desfavor de um homem 
apontado como o autor de uma du-
pla tentativa de homicídio, que ocor-
reu no dia 14 de junho de 2020, em 
Salto do Lontra. Ele ateou fogo na 

casa em que a ex-companheira e o 
filho moravam.

Segundo o delegado Rômulo, a 
Polícia Civil tomou conhecimento 
de que o foragido, de 54 anos, esta-
ria escondido na casa de seus geni-
tores no distrito de Vista Alegre, em 
Coronel Vivida. Depois de um perío-
do de campana no local, os policiais 
avistaram quinta-feira o homem na 
janela da casa, quando deram voz de 

abordagem e efetuaram a prisão. 
A Polícia Civil prendeu ainda 

um rapaz, de 24 anos, acusado de 
um homicídio, que ocorreu no dia 7 
de agosto deste ano no bairro Jar-
dim Maria da Luz, em Coronel Vivi-
da. A vítima do crime foi Vitor Pau-
lo dos Santos.

Conforme o delegado Rômulo, o 
suspeito confessou o crime e teve a 
prisão preventiva decretada pelo ju-

ízo criminal da comarca de Coronel 
Vivida a pedido da Polícia Civil. Ele 
foi localizado durante diligências da 
Polícia Civil escondido no forro de 
uma residência.

A Polícia Civil já havia efetua-
do, quarta-feira, à prisão de um ho-
mem acusado de quatro tentativas 
de feminicídio. Ele é suspeito de ter 
ateado fogo na casa da ex-compa-
nheira, quando ela e as três filhas, 
todas menores de idade, estavam 
dormindo.

O crime ocorreu no dia 4 de 
agosto, no bairro São José Operário, 
em Coronel Vivida. Pelo que foi le-
vantado pela Polícia Civil, o suspei-
to, de 57 anos, ateou fogo na casa 
por não aceitar a separação e por-
que a ex-convivente se negava ven-
der o imóvel em que moravam antes 
da dissolução da união estável. 

O delegado Rômulo disse que as 
vítimas somente não morreram por-
que vizinhos arrombaram a porta 
da residência e salvaram a mulher 
e as crianças do fogo, que consumiu 
todo o imóvel. O suspeito responde-
rá preso a quatro tentativas de ho-
micídio qualificado. 

Polícia Civil de Coronel Vivida apreende 
armas e prende acusados de crimes

As armas apreendidas durante a ação da Polícia Civil 

Operação  policial integrada apreende drogas em Capanema

Polícia Militar  prende quatro durante 
operação em Palmas

Os policiais 
encontraram 7kg de 

maconha em uma 
residência

Divulgação

As drogas, dinheiro e demais 
objetos apreendidos pela 

Polícia Militar

Divulgação

Divulgação



diariodosudoeste.com.br   20 de agosto de 2021 esporte A15

Galo oficializa Diego Costa
O Atlético Mineiro apresentou oficialmente na quin-

ta-feira (19) o jogador Diego Costa, reforço de peso no 
ataque do Galo, classificado às semifinais da Copa Li-
bertadores da América. O jogador, de 32 anos, já pode 
estrear pelo time mineiro, pois foi inscrito no Boletim 
Informativo Diário (BID), da CBF. O vínculo empregatí-
cio do atacante com o Galo vigora até dezembro do ano 
que vem. 

“Estou feliz, ansioso, tudo novo para mim. Carreira 
toda na Europa. Nunca pude jogar no Brasil, o Brasilei-
ro. Ansiedade de estrear, ver como vai ser tudo, adapta-
ção, não só de mim, mas da minha família, que é o mais 
importante”, disse o atacante, que decidiu pela camisa 
19 no Galo, mesmo número dele do uniforme no clu-
be espanhol.

Ex-Atlético de Madrid (Espanha), Diego Costa chega 
ao Galo em grande momento vivido pelo time, comanda-
do pelo técnico Cuca. Além de liderar a Série A do Cam-
peonato Brasileiro -  título que não conquista há cinco 
décadas - e seguir firme na Libertadores, o time minei-
ro também está assegurado nas quartas de final da Copa 
do Brasil, cujo primeiro jogo será na próxima quarta (26) 
contra o Fluminense, no Rio de Janeiro. (Agência Brasil)

Verdão pega o Cuiabá
A equipe do Palmeiras se reapresentou quinta-fei-

ra (19), na Academia de Futebol, após a vitória por 3 a 
0 sobre o São Paulo e a classificação para a semifinal da 
Libertadores – a equipe teve folga na quarta-feira (18). 
Atual campeão e em busca do tri da competição sul-ame-
ricana, o Verdão volta atenções novamente ao Campeo-
nato Brasileiro e inicia a preparação para receber o Cuia-
bá neste domingo (22), às 11h, no Allianz Parque.

O técnico Abel Ferreira e seus assistentes comanda-
ram atividades técnicas no gramado. Em uma área de-
marcada por oito pequenas balizas, os jogadores foram 
divididos em duas equipes – com dois curingas – e traba-
lharam a precisão na troca de passes, o posicionamento 
e a movimentação, entre outros aspectos do jogo.

Na sequência, os jogadores que atuaram entre os ti-
tulares na vitória sobre o rival fizeram um complemen-
to físico e deixaram o campo para atividades regenerati-
vas na parte interna do centro de excelência. Os demais 
seguiram no gramado para um treino técnico de enfren-
tamentos em campo reduzido, com finalizações e partici-
pação dos goleiros. (Assessoria)

Pedro Souza

Diego Costa disse que está ansioso para estrear 
no Atlético-MG

Jeps terão disputas no handebol e na natação 
A 67ª edição dos Jogos Escolares do Para-

ná (JEPs) volta com as disputas da natação e do 
handebol, que ocorrem, respectivamente, em 
Curitiba e Campo Mourão, no Noroeste. No úl-
timo final de semana, foram seis modalidades 
presenciais e uma online, totalizando 1.816 es-
tudantes-atletas envolvidos nas provas.

Na natação, 250 atletas-estudantes 
competem neste sábado (21), no Clube de 
Campo Santa Mônica. No período da manhã, 

o início será às 9h. Já pela tarde, as competi-
ções começam às 15h30. No handebol, 450 
atletas-estudantes competem entre sábado 
e domingo (dias 21 e 22), em diferentes gi-
násios de Campo Mourão. 

As modalidades terão suas respectivas 
federações atuando com o apoio do Gover-
no do Paraná na organização, além da par-
ceria da Federação do Desporto Escolar do 
Paraná (FDE-PR). (AEN)

 A ala Luiza Bortolini, 
destaque na Unidep Pato 
Branco, parte para a primei-
ra temporada no futsal eu-
ropeu. A atleta, de 23 anos, 
acertou com o Kick-off, da 
Itália. Luiza vem se apresen-
tando ao mundo do futsal 
com técnica apurada, habi-
lidade e personalidade para 
alcançar os objetivos. 

Natural de São José do 
Cedro (SC), Luiza começou 
a jogar futsal aos 8 anos em 
uma competição escolar. De-
vido às boas apresentações, 
ela foi contratada pelo Kin-
dermann, de Caçador (SC). 
Desde então, a carreira tem 
sido um sucesso. Luiza pas-
sou por Female, de Chapecó 
(SC), Leoas da Serra, de La-
ges (SC), Stein, de Cascavel 
(PR), antes de chegar a Uni-
dep, de Pato Branco (PR).  
“Tenho atuado em grandes 
clubes e isso tem auxilia-
do ainda mais no meu cres-
cimento. Joguei com atle-
tas que são as melhores do 
mundo, então impossível 
não evoluir. E para manter 

em alto nível, a dedicação e 
o esforço são diários”, disse.

Entre as principais con-
quistas na carreira, Luiza 
soma o tricampeonato ca-
tarinense (2018, 2019 e 
2020), o título da Libertado-
res da América (2018), da 
Copa das Campeãs (2019), 
da Taça Brasil de Clubes 
(2019), do Mundial de Clu-

bes (2019) e da Liga Nacio-
nal de Futsal (2020).

Recentemente, Luiza vi-
nha defendendo a Unidep 
Pato Branco na disputa do 
Campeonato Paranaense. 
Logo, se tornou uma figura 
símbolo da equipe e uma das 
referências em quadra. Fora 
dela, esbanjando carisma 
e humildade, logo caiu nas 

graças da torcida pato-bran-
quense. “Foi uma oportuni-
dade linda que tive o prazer 
de fazer parte. É um projeto 
que é grandioso e tem mui-
to pela frente, tem um elen-
co maravilhoso e vai crescer 
muito no cenário mundial 
ainda. A cidade é apaixonada 
por futsal, respira futsal. In-
felizmente não tive o prazer 
de jogar com a torcida no gi-
násio, mas pude ser recebida 
com muito carinho e sentir 
isso pela cidade”, comentou. 

O futsal europeu era 
um sonho de longa data e 
a oportunidade surgiu. Lui-
za segue para Itália no pró-
ximo 27 de agosto. “Chegou 
a hora de voar. Muito feliz 
pela oportunidade. O futsal 
feminino está se desenvol-
vendo no mundo e fico hon-
rada em fazer parte deste 
processo. Espero conquistar 
títulos pelo Kick-off e conti-
nuar neste desenvolvimento 
pessoal e profissional”, reve-
lou. (Assessoria)

Brasileira parte para o futsal europeu

Antes do embarque, Luiza passará alguns dias em São José do 
Cedro (SC) ao lado de familiares e amigos

A equipe do Pato Futsal 
tem mais um confronto pela 
Série Ouro do Campeonato 
Paranaense. Nesta sexta-fei-
ra (20), às 18h, no Ginásio 
Dolivar Lavarda, o time co-
mandado pelo técnico Jari 
da Rocha, o Jarico, recebe o 
Umuarama Futsal.

Para o confronto, o 
Pato Futsal terá a volta do 
ala Joãozinho, liberado pelo 
departamento médico após 
sete meses em recuperação 
de uma cirurgia no joelho. 
“Estou muito contente pelo 
retorno. Só tenho a agrade-
cer ao Pato Futsal por todo 
suporte durante este tem-
po de recuperação, especial-
mente ao Dr.Ednilson Betiol, 
ao Dr.Sérgio Mauricio Hack 
e também aos fisioterapeu-
tas do clube, Willian Araú-
jo e Diovany Laitartte. Não 
vejo a hora de estar em qua-
dra ajudando os companhei-
ros”, destacou o ala cam-
peão da LNF 2019 pelo Pato 
Futsal.

O time pato-branquen-
se ocupa a 9ª colocação no 
Estadual, com 17 pontos. O 
retrospecto aponta 13 jo-

gos, 5 vitórias, 2 empates e 
6 derrotas. Além do Umua-
rama, o Pato Futsal ainda 
terá mais um confronto pela 

primeira fase da competi-
ção, contra a Ampére, no 
dia 3 de setembro, em Pato 
Branco. (Assessoria)  

Pato Futsal terá Joãozinho 
diante do Umuarama

Mauricio Moreira

O ala Joãozinho está apto para voltar a jogar pelo time pato-branquense
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Aleitamento depois da 
licença maternidade

É possível, sim, continuar com a amamentação exclusiva mesmo depois de voltar a trabalhar. 
A logística não é fácil, mas os benefícios compensam.
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Com sabor neutro, bebida de 
arroz substitui o leite integral

Falta de transparência causa 
confusão sobre alimentação 
saudável

Posições de yoga que ajudam 
aliviar crise de ansiedade
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expediente

Os brasileiros têm múltiplas interpretações 
a respeito do significado de alimentação sau-
dável, especialmente quando as opções são ali-
mentos naturais ou industrializados. Segundo 
pesquisa realizada pela Offerwise em parceria 
com a Liv Up, 67,1% afirmaram que possuem 
uma alimentação relativamente ou muito sau-
dável. Porém, deste total, 49,3% consomem 
alimentos industrializados, artificiais e/ou ultra-
processados em uma proporção igual ou maior 
do que alimentos naturais, como pães de for-
ma, seguido pelos chocolates e pelas bolachas 
ou biscoitos salgados.

Este resultado aponta que os consumido-
res muitas vezes ficam confusos em relação ao 
que estão ingerindo. Os rótulos e gôndolas não 
são claros, e isso confunde o consumidor sobre 
o que ele está ingerindo e sobre a origem da-
quele alimento, o que pode gerar desconfiança 
se aquela fruta ou legume vem da agricultura 
convencional (cheia de agrotóxicos). Precisa-
mos de e uma indústria mais transparente e 
que ajude as pessoas a comer e viver melhor.

Em relação ao período da pandemia, ape-
nas 33,5% das pessoas afirmam que a qualida-
de da alimentação melhorou. Em contraparti-
da, entre os consumidores que não consideram 
ter uma alimentação saudável, 45% deles afir-
mam que o isolamento social colaborou para 
que os hábitos alimentares piorassem.

Outro ponto interessante observado ao 
longo da pesquisa foi o local onde os consumi-
dores estão habituados a fazer suas compras: 
segundo 64,8% deles, comparecer presencial-
mente ao supermercado ainda é a principal 
forma de comprar alimentos; já as compras 
online são as preferidas apenas para 8% dos 
consumidores. No entanto, o número de pes-
soas que fazem compras online entre as que 
se consideram saudáveis aumenta para 17%, 
dado que reforça a visão do crescente merca-

do de foodtechs, especialmente as de venda de 
orgânicos, que entenderam que parte de seu 
papel para a transformação do setor, para pela 
digitalização e suporte ao desenvolvimento da 
agricultura. Isso porque um dos modelos de 
foodtech mais populares é o que oferta produ-
tos online, com frutas, legumes e verduras, in 
natura, sempre vindos da produção de agricul-
tores familiares, reforçando parcerias e aumen-
tando a renda dos pequenos produtores em 
cerca de 50%, além de atender o consumidor 
em diferentes necessidades, sendo relevante 
para quem compra e para quem produz de for-
ma consistente.

Para finalizar, mais de 90% das pessoas en-
trevistadas concordam que as escolhas alimen-
tares influenciam diretamente na saúde delas, 
sendo que 85% delas têm o desejo de “comer 
alimentos mais naturais”, e 82% gostariam de 
“saber a origem dos alimentos consumidos”. 
No entanto, nota-se que ainda há uma barrei-
ra para essa intenção se tornar um hábito, já 
que, segundo a pesquisa, 32,8% da população 
ainda consome alimentos industrializados ao 
menos três vezes por semana, por questões de 
hábito, praticidade e acesso à informação nu-
tricional. Por isso, é possível dizer que há uma 
urgência no setor alimentar de repensar todo o 
sistema e o modelo de produção da indústria 
de artificiais e ultraprocessados, levando mais 
comida natural, boa e de verdade ao consumi-
dor e apoiando o desenvolvimento social da 
agricultura familiar, além de ajudar a preservar 
o meio ambiente.

A pesquisa foi feita no final de julho com 
mil pessoas responsáveis pelas escolhas ali-
mentares de suas casas.

| Maria Carolina Rodrigues, Head de Consumer 
Insights da Liv Up

Pesquisa aponta falta de transparência na 
indústria, causando confusão sobre conceito de 
alimentação saudável para o consumidor

Arquivo
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| saiba mais

Pouco falada e comumente con-
fundida com outras doenças, a osteo-
malácia oncogênica, ou apenas TIO, 
do inglês tumor-induced osteomalacia, 
é uma síndrome paraneoplásica rara, 
causada por pequenos tumores que 
produzem quantidades excessivas de 
FGF23, uma proteína que regula o fos-
fato e a vitamina D, importantes para a 
saúde óssea. De prevalência desconhe-
cida no Brasil, estima-se que no mundo 
haja menos de 1000 casos descritos. 
Porém, há de se alertar para o desco-
nhecimento da doença, que pode levar 
à falta do diagnóstico preciso.

Dores nos membros, fadiga, níveis 
baixos de fosfato no sangue, fraqueza 
muscular e fragilidade óssea são os 
principais sinais e sintomas da TIO, 
resultado do aparecimento de um ou 
mais tumores, geralmente pequenos e 
benignos e, muitas vezes, de difícil lo-
calização. Os tumores podem aparecer 
em qualquer parte do corpo, da cabeça 
aos pés, tanto nos ossos quanto em ór-
gãos e tecidos moles, e produzem em 
excesso o FGF23, responsável pela re-
gulação do fósforo no organismo.

“Levando em consideração que 
a rigidez e a integridade dos ossos 
dependem de fósforo, os níveis dimi-
nuídos deste elemento terão impacto 
na qualidade óssea. O fósforo tam-
bém faz parte da geração de energia 
para o adequado funcionamento do 
organismo, que também será impac-
tada com sua redução. Além disso, a 
elevação de FGF23 compromete a 
produção de vitamina D na sua forma 

ativa, prejudicando a absorção pelo in-
testino do cálcio e do fósforo ingeridos 
na alimentação”, explica Maria Marta 
Sarquis Soares, professora titular no 
departamento de Clínica Médica da 
Universidade Federal de Minas Gerais 
e endocrinologista.

Como consequência desta condi-
ção, os ossos se tornam frágeis, ficando 
sujeitos a fraturas múltiplas, incluindo 
lesões na coluna vertebral, redução da 
altura e dores ósseas difusas. Também 
são comuns dores e fraquezas muscula-
res, além de dificuldade para caminhar. 
“É importante salientar que, devido 
aos sintomas muitas vezes inespecífi-
cos, a TIO pode ser confundida com 
outras doenças, como osteoporose, ar-
trite inflamatória, fibromialgia, doenças 
reumatológicas e neurológicas. Estes 
diagnósticos errôneos podem atrasar 
em muitos anos o diagnóstico correto e 
o tratamento adequado da condição”, 
alerta a especialista.

Apesar de rara e complexa, a TIO 
pode ser diagnosticada por meio de 
exames de sangue e de urina, que 
avaliam os níveis de fósforo, cálcio, 
vitamina D e o FGF23, além de exa-
mes de imagem, como tomografia 
computadorizada e cintilografia (para 
investigar o tumor). “É importante 
lembrar que a identificação preco-
ce da doença permite uma melhor 
qualidade de vida ao paciente e que 
qualquer indivíduo pode ser afetado 
pela TIO. Entretanto, o pico de inci-
dência da condição varia entre 40 e 
45 anos. Diante de qualquer suspei-

osteomalácia 
oncogênica: doença 
rara exige atenção 
aos sinais
Também conhecida como osteomalácia induzida 
por tumor (TIO), a condição se caracteriza pelo 
desenvolvimento de tumores pequenos e de difícil 
localização; desconhecimento da doença pode 
atrasar o diagnóstico correto

ta, é importante procurar um espe-
cialista”, reforça Dra. Marta.

A endocrinologista ainda explica 
que nem sempre é possível remover o 
tumor porque, muitas vezes, eles são 
bem pequenos e podem não ser loca-
lizados ou, ainda, estarem em regiões 
inoperáveis. Contudo, já existe medi-
camento capaz de tratar a condição. 
“O tratamento inibe a atividade bioló-
gica do FGF23, restaurando a reabsor-

ção renal de fosfato e elevando a pro-
dução de vitamina D ativa, garantindo, 
assim, mais qualidade de vida ao pa-
ciente e aos familiares. O diagnóstico 
e seguimento geralmente são feitos por 
médicos endocrinologistas, nefrologis-
tas, reumatologistas ou ortopedistas, e 
o tratamento multidisciplinar é de ex-
trema importância para que se possa 
discutir as melhores opções de cuida-
do”, conclui. (Assessoria)
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| bem-estar

Segundo estimativas da OMS 
(Organização Mundial da Saúde), 
o Brasil é o país mais ansioso do 
mundo. Os dados mostram que, 
em 2020, cerca de 9,3% dos bra-
sileiros apresentavam transtorno 
de ansiedade, o que representa, 
aproximadamente, 19 milhões de 
pessoas.

De acordo com Francisco 
Kaiut, professor de yoga, quiro-
prata e terapeuta natural, esse 
cenário acontece por uma di-
versidade de fatores. “A vida 
contemporânea leva as pessoas 
à ansiedade. Problemas socioe-
conômicos, falta de tempo e um 
estilo de vida pouco saudável 
são alguns dos aspectos que po-
dem levar ao desenvolvimento do 
transtorno de ansiedade”, explica.

Os sintomas da ansiedade 
podem aparecer de diversas for-
mas, uma vez que as pessoas 
manifestam diferentes reações. 
Entretanto, é possível destacar os 
principais: tensões e dores muscu-
lares, agitação constante e cansa-
ço excessivo.

“Todos esses sintomas, quan-
do não tratados, podem levar às 
crises. Nessa situação, a pessoa 
sente taquicardia, falta de ar e até 
tremores. Para contornar as crises 
e os sintomas gerais de ansieda-
de, é necessário agir de forma 
terapêutica no sistema nervoso, 
com práticas que ajudem a equi-
librar esse sistema”, aponta Kaiut.

O professor explica que, du-
rante uma crise, é possível aliviar 
os sintomas com a prática de 
yoga. Para isso, Kaiut selecionou 
três posições que podem te ajudar 
nesses momentos.

PernaS aPoiadaS 
na Parede

“Deite-se no chão ou na 
cama e coloque as pernas para 
cima. Busque apoiá-las na pare-
de. Deixe seus braços relaxados 

e confortáveis e feche os olhos. 
A gravidade vai desacelerar seu 
corpo e te ajudar a se acalmar”, 
explica Kaiut. Nessa posição, re-
laxamos e respiramos mais. Os 
tecidos ficam saturados de oxigê-
nio e o sangue começa a circular 
melhor pelos vasos, garantido a 
nutrição de todos os órgãos. Isso, 
por sua vez, tem um efeito be-
néfico sobre o estado do sistema 
nervoso, permitindo o alívio da 
tensão muscular nas têmporas, 
pescoço e abdômen.

Sentado de PernaS 
cruzadaS Sobre 
um aPoio

“Você precisa fazer posições 
simples para evitar ou para di-
minuir os sintomas das crises de 
ansiedade. Nessa posição, você 
precisa estar sentado de per-
nas cruzadas sobre um apoio”, 
aponta.

Nesse caso, você vai precisar 
se sentar sobre um apoio – como 
uma almofada no chão – e apoiar 
as costas na parede. Você deve, 
também, cruzar as pernas. Na 
sequência, relaxe o corpo e tente 
não fazer esforço algum para se 
manter na posição. Em seguida, 
feche os olhos e comece a perce-
ber como sua respiração irá mu-
dar. Com isso, você vai sentir uma 
sensação maior de relaxamento, 
pois a posição vai agir para regu-
lar o sistema nervoso.

deitado no chão ou 
na cama, com cabeça
e PernaS aPoiadaS

“Nessa posição, você preci-
sa estar deitado no chão ou na 
cama, com a cabeça e as pernas 
apoiadas – com um travesseiro, 
por exemplo. Após se deitar, co-
loque as mãos sobre o abdômen 
e relaxe os braços. Mais uma vez, 
feche os olhos e comece a perce-
ber sua respiração”, ensina Kaiut.

3 posições de yoga para evitar crises de ansiedade
Fotos Arquivo
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| agosto dourado

| Mariana Salles
mariana@diariodosudoeste.com.br

Durante todo esse mês, celebra-
mos o Agosto Dourado, que divulga, 
informa, protege e, principalmente, dá 
visibilidade ao aleitamento materno. 
Mais que um ato de nutrição, o aleita-
mento é um ato de amor, que gera um 
vínculo afetivo muito importante entre 
mãe e filho, em momentos únicos de 
conexão.

A Organização Mundial da Saúde 
(OMS) recomenda que os bebês até 
seis meses de idade sejam alimentados 
exclusivamente com o leite materno, 
não sendo necessário oferecer nem 
mesmo água ao pequeno. Ainda, a in-
dicação da OMS é que interromper o 
aleitamento antes dos dois anos é des-
mame precoce.

Isso porque o leite materno é um 
alimento natural, prático, econômico 
e completo para o desenvolvimento e 
crescimento dos bebês, contendo todas 
as substâncias necessárias para prote-
ção contra doenças e infecções.

Patricia Hirt, doula, educadora 
física e instrutora de pilates é mãe 
da pequena Maria Eulália, que tem 
pouco mais de 1 ano. Mesmo depois 
do fim da licença maternidade, Patri-
cia continuou alimentando sua filha 
exclusivamente com leite materno. 
“Escolhi amamentar a Maria porque 
sempre fui defensora dessa causa. 
São inúmeros benefícios, tanto para 
mim, quanto para ela. Amamentar é 
saúde, imunidade, alimento e acon-
chego, é um momento só nosso, um 
vínculo que ela só tem comigo”, ex-
plica. A doula diz que não pensou 
em um prazo para o desmame e que 
pretende seguir a recomendação da 
OMS, amamentando Maria Eulália 
até 2 anos ou mais.

trabalho e aMaMentação
Há uma dificuldade natural para 

as mulheres amamentarem seus filhos, 

principalmente no início da vida da 
criança. “É tudo novo: a privação de 
sono, o cansaço, o bebê que só quer 
ficar no peito, tudo isso nos deixa 
exausta. Os mamilos ficam sensíveis 
nas primeiras semanas e algumas mães 
acabam com fissuras, mastite, proble-
mas com a pega do bebê, e isso tudo 
são coisas que tornam a amamentação 
não tão prazerosa para as mamães”, 
conta Patricia.

No entanto, persistir na amamen-
tação ao fim da licença maternidade 
é uma tarefa ainda mais complicada 
para as mães que precisam voltar ao 
trabalho. “Um momento muito difícil 
é o fim da licença maternidade”, diz. 
“Como eu já tinha, desde o primeiro 
mês de vida dela, uma rotina de extra-
ção, fiz um estoque semanas antes de 
voltar a trabalhar. Quem cuidava dela 
ia ofertando meu leite enquanto eu 
estava fora. Consegui manter ela com 
meu leite até 1 ano de idade. Não foi 
fácil, mas foi uma escolha minha que 
fosse assim”, diz. “Maria ainda mama 
muito durante o dia e a madrugada, 
não é acordar cedo no dia seguinte 
e realizar todas as minhas atividades 
profissionais, mas, para mim, é muito 
especial”, acredita.

Patricia pensa que a legislação di-
ficulta ainda mais o processo. “Existe 
essa recomendação que se amamente 
exclusivamente até os 6 meses de vida 
do bebê, mas, em muitas empresas, a 
licença dura apenas 4 meses. Muitas 
mães acabam não tendo informação 
de qualidade sobre aleitamento e deci-
dem parar ou diminuem a produção de 
leite pelas horas que passam sem ama-
mentar”, lamenta. “Seria maravilhoso 
que tivéssemos mais incentivo a ama-
mentar, pois é uma questão de saúde 
pública também. O bebê que mama no 
peito recebe muitos benefícios”.

doação de leite
Como foi citado acima, Patricia 

tinha uma rotina de extração do leite 

materno porque foi doadora. “Doei 
para o banco de leite do São Lucas por 
cerca de 5 meses. Foi muito gratifican-
te, pois é um ato de amor que salva 
vidas. O leite materno é riquíssimo e 
os bebês prematuros precisam muito 
desse alimento”, avalia.

Apesar de o armazenamento do 
banco de leite ser no Hospital São 
Lucas – é do Município –, há também 
ponto de coleta no Instituto Policlínica 
de Pato Branco.

O Banco de Leite Humano do Hos-
pital São Lucas precisa constantemente 
de doações. A mãe que quiser ser do-
adora precisa preencher um formulário 
com alguns dados. Após isso, ela rece-
be os frascos esterilizados para a coleta 
do leite materno e, se não puder ir até 
lá, eles passam semanalmente em casa 
buscar. “Lembrando que quanto mais 
a mãe estimula a produção de leite, 
mais o corpo produz. Ou seja, não irá 
faltar leite para o seu bebê. A natureza 
é maravilhosa!”, avalia Patricia.

acoMpanhaMento 
e inforMação

O principal conselho de Patrícia 
para as mães é que busquem informa-
ção. “Uma família informada é muito 
importante nesse processo. Uma rede de 
apoio que dê suporte a mãe que ama-
menta também diminui a chance de um 
desmame precoce. Então, busquem in-
formação sobre amamentação ainda na 
gravidez. Busquem também sobre mé-
todos para continuar esse aleitamento 
mesmo após o retorno ao trabalho, pois 
é super possível continuar!”, diz.

Por isso, o acompanhamento de 
um pediatra ou de uma consultora 

de aleitamento é fundamental duran-
te o processo da amamentação. Es-
ses profissionais são capazes de guiar 
a mãe sobre amamentação e ganho 
de peso do bebê no primeiro mês de 
vida. E, reforçando a fala de Patrícia, 
após receber a notícia da gravidez já é 
possível se preparar para a amamen-
tação, incluindo atividades na rotina 
como leitura de artigos e livros sobre 
o tema, compartilhar experiências com 
outras mães e participar de cursos de 
amamentação para gestantes, descons-
truindo toda a inseguranças e os mitos 
que envolvem o tema.

trabalho e amamentação: como fechar 
essa equação?
É possível amamentar o bebê exclusivamente com leite materno mesmo quando a licença maternidade acaba
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| nutrição

| redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br

Uma dieta que vem ganhando 
muitos adeptos diariamente, a Whole 
Food Plant-Based Diet é baseada no 
consumo de alimentos de origem ve-
getal. Considerando que o costume de 
ingerir leite se faz presente de norte a 
sul, as bebidas vegetais à base de arroz 
se tornam uma ótima solução para os 
adeptos deste estilo alimentar.

A dieta Plant-Based surgiu de uma 
preocupação com a saúde. Neste cená-
rio, visto que com o avanço da idade 
o corpo perde a capacidade de dige-
rir produtos que contenham lactose, já 
que estará produzindo menos enzimas 
lactase no organismo, as bebidas de ar-
roz tornam-se uma ótima opção para 
quem deseja retirar desde cedo o leite 
tradicional da rotina.

Indicada também para pessoas 
com intolerância a glúten e a lactose, 
esse tipo de bebida vegetal substitui 
perfeitamente o leite integral. Além de 
ser hipoalergênica, vegana e possuir 
diversos nutrientes, tais como cálcio, 
niacina, carboidrato, proteínas, vitami-
nas do complexo B, vitamina A, vita-
mina D e ferro, uma xícara de bebida 
de arroz contém 45 calorias a menos, 
quando comparada com o leite de 

vaca. Sem quantidades significativas 
de gordura, ajuda a reduzir o colesterol 
e a manter o sistema nervoso, a pele e 
a saúde da visão.

Quando misturada com outros ali-
mentos, a bebida vegetal à base de arroz 
não deixa resíduos no sabor, o que faz 
com que possa ser utilizada sem restri-
ções, em qualquer situação em que o lei-
te de origem animal fosse ser usado. Essa 
bebida tem um sabor neutro e agradável 
que combina com café, cacau em pó ou 
frutas, podendo ser incluída no café da 
manhã ou no lanche para preparar vita-
minas ou com cereais, por exemplo.

É importante mencionar que o lei-
te de arroz é uma boa fonte de proteí-
nas e que por ser rica em carboidratos 
pode não ser ideal para pessoas que 
possuem diabetes. Além disso, de acor-
do com o FDA, algumas bebidas de ar-
roz podem conter vestígios de arsênico 
inorgânico, uma substância que pode 
causar problemas cardíacos e câncer a 
longo prazo e, por isso, é recomendado 
que o leite de arroz não seja consumi-
do em excesso.

O melhor: o “leite” de arroz é mui-
to simples de fazer em casa e pode ser 
preparado em qualquer hora, espe-
cialmente porque utiliza ingredientes 
fáceis de achar em qualquer cozinha. 
Confirma:

Bebida de arroz: uma aposta para 
substituir o leite integral

BeBida de arroz
1 xícara de arroz branco ou integral;
8 copos de água.

Modo de preparo:
Comece por deixar o arroz de molho (este 
processo ajuda a eliminar os fitatos), se 
optar pelo integral. Se for arroz branco 
não é necessário demolhar. Deixe a 
demolhar por 6 horas ou durante a noite. 
Passado esse tempo coe a água do arroz 
e cozinhe o arroz normalmente. Quando 
o arroz estiver cozido, coloque em um 
processador de alimentos com 1 litro de 
água e triture na velocidade máxima por 
3 minutos. Com um coador de rede, coe o 
líquido da polpa. Pode repetir o processo 
2 vezes (se for necessário). Coloque o leite 
vegetal de arroz em um frasco de vidro, 
de preferência com tampa, e guarde na 
geladeira por até 3 dias. Para dar mais 
sabor ao leite de arroz, antes de bater no 
liquidificador, pode-se adicionar 1 colher 
de chá de sal, 2 colheres de sopa de óleo 
de girassol, 1 colher de chá de extrato de 
baunilha e 2 colheres de sopa de mel, por 
exemplo.

Arquivo
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| nutrição

Sedentarismo em adolescentes: receitas nutritivas 
para o dia a dia aliadas à prática de atividades físicas

Horas grudados no telefone, de 
olho na série nova, respondendo men-
sagens dos amigos ou no computador 
assistindo à aula on-line. Cada vez 
mais conectados e menos ativos. É o 
que mostra a pesquisa recente da re-
vista especializada The Lancet. Segun-
do os últimos dados, 80% dos adoles-
centes não cumprem as diretrizes da 
OMS (Organização Mundial da Saúde) 
de prática de atividades físicas por 60 
minutos diários. Além disso, 40% dos 
adolescentes nunca caminham para ir 
à escola e 25% permanecem sentados 
por mais de três horas por dia.

Os pesquisadores também exami-
naram o tempo de tela de adolescentes 
em 38 países europeus. Descobriram 
que 60% dos meninos e 56% das me-
ninas passam duas horas ou mais do 
dia assistindo à televisão, e que 51% 
dos meninos e 33% das meninas pas-
sam duas horas por dia ou mais jogan-
do videogame.

Para reverter esse quadro, a dica 
da nutricionista Renata Guirau é in-
centivar o adolescente a procurar uma 
atividade que desperte o interesse e 
que lhe dê prazer. “A atividade física 
é algo que nos traz resultados a longo 
prazo e, portanto, devemos praticar 

por grandes períodos de tempo. Por 
exemplo, atividades que o adolescente 
não gosta, não vai durar muito tempo 
na rotina”, alerta.

Renata explica que a alimenta-
ção pode influenciar no sedentarismo. 
“A má alimentação pode favorecer a 
sensação de cansaço, de fadiga, dimi-
nuindo as chances da prática regular 
de atividades físicas”, completa. A nu-
tricionista aponta diversos estudos que 
mostram a relação entre um estilo de 
vida saudável com um todo, sendo que 
as pessoas que se alimentam melhor, 
geralmente, também são mais ativas. 
“É uma relação muito mais compor-
tamental do que fisiológica e pode ser 
modificada com o início da mudança 
de hábitos”, fala.

A dica da nutricionista é prover 
uma alimentação saudável para os 
adolescentes com um todo: “incluir 
alimentos fontes de antioxidantes e fi-
toquímicos, como frutas, verduras, le-
gumes, temperos naturais e castanhas 
é fundamental. Recomendo de 2 a 3 
frutas e de 3 a 4 porções de verduras e 
legumes diariamente”.

Destaca ainda que, como estão 
em fase de desenvolvimento, é muito 
importante o consumo proteico ade-

quado. Para isso, incluir carnes, ovos, 
feijões e lácteos é fundamental. “É im-
portante também incluir fonte de bons 
carboidratos, como tubérculos, man-
dioca, batata, mandioquinha, batata 
doce”, cita.

Arroz, macarrão e pão integral 
também devem estar presentes na ali-
mentação diária, além de muita água 
como fonte de hidratação. Renata 
alerta para o consumo de ultraproces-
sados, sobretudo os que contêm açú-
cares e farinhas refinadas: “esses favo-
recem mais cansaço e fadiga e devem 
ser evitados”.

Para os adolescentes que já pra-
ticam atividades físicas, Renata reco-
menda, antes do treino, o consumo de 
alimentos de fácil digestão e energé-
ticos, como frutas, pães integrais, ge-
leias, iogurtes, tubérculos e tapioca. Já 
para o pós-treino, a dica são alimentos 
que auxiliam na recuperação muscular, 
como frutas, verduras e legumes, pois 
fornecem sais minerais; e fontes protei-
cas, como carnes em geral, ovos, laticí-
nios e feijões.

Confira algumas receitas leves e 
nutritivas para os adolescentes

Bolinho de Batata 
doce com frango
1 xícara de batata doce cozida 
e amassada
2 colheres de sopa de creme 
de ricota
1 xícara de frango desfiado 
temperado a gosto
Semente de gergelim para decorar
Azeite para untar

modo de preparo:
Misture a batata doce com o creme 
de ricota e o frango temperado. Faça 
bolinhas do tamanho que desejar e 
decore com o gergelim, se preferir. 
Leve ao forno pré-aquecido a 180°, 
em forma untada, por cerca de 30 
minutos

geleia de morango 
com hortelã
3 xícaras de morangos picados
2 colheres de sopa de hortelã picada
Suco de 1 limão
1 xícara de açúcar

modo de preparo:
Em uma panela, cozinhe os 
ingredientes, em fogo baixo, 
mexendo conforme os morangos 
forem ficando cozidos, até formar 
consistência de geleia. Conforme for 
formando uma espuma durante o 
cozimento - que demora em torno 
de 45 a 50, retire com a ajuda de 
uma escumadeira.

pão de liquidificador
12 colheres de sopa de farelo 
de aveia
4 colheres de sopa de leite em pó 
desnatado
1 colher de sopa de manteiga
4 ovos
1 cebola média
2 colheres de sopa de fermento 
em pó
1 colher de sobremesa de ervas finas
Sal a gosto
Queijo parmesão para polvilhar

modo de preparo:
Bata todos os ingredientes no 
liquidificador, coloque em uma 
forma de bolo inglês untada e 
polvilhe o queijo parmesão. Leve ao 
forno pré-aquecido em 250ºC por 30 
minutos, até que esteja dourado.

Arquivo
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O empresário Edmilson Dalla Vec-

chia Ribas, 61 anos, foi o primeiro 
paciente com diabetes do tipo 2 sub-
metido à cirurgia metabólica robótica 
em todo o mundo. A intervenção foi 
realizada no mês de julho, no Hospital 
Marcelino Champagnat, ligado à Pon-
tifícia Universidade Católica do Paraná 
(PUCPR), em Curitiba.

“Já saí do hospital sem tomar in-
sulina”, disse Ribas. “Foi uma grande 
vitória. A recuperação foi muito rápida. 
Eu já estou com a vida normal, dirigin-
do, trabalhando, perdendo peso. Foi 
uma cirurgia com muito sucesso”.

Hoje, ele se considera curado. “É 
uma vitória da medicina e do doutor 

Alcides. É realmente um cara bom no 
que faz”. Ribas se referia ao médico 
cirurgião do aparelho digestivo Alcides 
Branco, responsável pela cirurgia me-
tabólica e pioneiro na técnica robótica.

Em entrevista à Agência Brasil, o 
médico disse que o uso do robô trou-
xe mais segurança e resultado para os 
pacientes. Antes, se fazia uma incisão 
na barriga do paciente, seguiu-se a la-
paroscopia por vídeos - técnica cirúr-
gica minimamente invasiva, na qual 
pequenas incisões são feitas na região 
abdominal – e, agora, a cirurgia com 
ajuda de robôs. “Isso trouxe uma qua-
lidade em termos de pós-operatório e 
os pacientes têm um resultado muito 
positivo”, comentou o médico.

A cirurgia metabólica é uma cirur-
gia do trato gastrointestinal - com uso 
de técnicas da bariátrica - para tratar o 
diabetes tipo 2.

Outros três pacientes já estão ca-
dastrados para fazer a cirurgia com 
auxílio do robô. Segundo o médico, a 
doença tem um vasto tratamento clíni-
co, mas há uma porcentagem peque-
na de pacientes que não responde ao 
uso de medicamentos. “O robô é uma 
ferramenta nova que veio somar no 
tratamento cirúrgico no diabetes, tra-
zendo mais qualidade cirúrgica, mais 
segurança, resultados e melhor perfor-
mance. Faz parte da evolução.”

CritérioS
Alcides Branco observou, entre-

tanto, que nem todos os pacientes com 
diabetes tipo 2 podem se submeter à 
cirurgia metabólica robótica. Ela só é 
indicada nos casos em que o pacien-
te não apresenta melhoras com trata-
mento clínico ou insulina. Essa triagem 
é feita pelo endocrinologista ou clínico 
geral.

Entre os critérios para a cirurgia es-
tão: pessoa ter sido diagnosticada com 
diabetes há menos de dez anos, ter 
menos de 70 anos de idade, usar dois 
ou três comprimidos por dia, fazer uso 
de insulina, ter obesidade grau 1, ou 
seja, Índice de Massa Corpórea (IMC) 
abaixo de 35. Se o paciente for obeso 
mórbido, o recomendado é a cirurgia 
bariátrica. De acordo com Branco, o 
objetivo da cirurgia do diabetes é es-
timular o pâncreas a produzir insulina.

Segundo dados da Federação In-

ternacional do Diabetes (IDF, da sigla 
em inglês), de 2019, o Brasil tem cerca 
de 17 milhões de adultos convivendo 
com o diabetes, sendo que nove em 
cada dez casos são de diabetes tipo 2.

Cirurgia
Na cirurgia robótica, o cirurgião 

controla um robô com quatro braços 
mecânicos equipados com diversos 
instrumentos médicos através de um 
painel de controle na sala de cirurgia. 
O equipamento possui câmeras que 
entregam imagens em 3D, ampliadas 
em até 20 vezes, com braços articula-
dos em até 360º, o que permite maior 
liberdade e controle de movimento.

Entre as principais vantagens, o 
uso do robô garante maior precisão 
de movimentos e uma cirurgia menos 
invasiva, com redução de tempo de ci-
rurgia e recuperação do paciente mais 
rápida que nos métodos convencionais 
com videolaparoscopia.

Recém-saído da cirurgia, o em-
presário Edmilson Ribas recomenda a 
intervenção com auxílio de robô para 
quem tem diabetes 2 e, como ele, não 
conseguia melhorar, apesar dos medi-
camentos e da insulina.

“A guerra do diabetes com o pa-
ciente é desigual. A gente luta contra 
ela, mas ela vai vencendo. É uma do-
ença silenciosa, que não tem sintomas 
aparentes e quando você vê, foi tudo 
embora. O teu rim, o olho. Isso [cirur-
gia] foi uma esperança para nós, dia-
béticos. Era uma luz no fim do túnel 
que a gente não sabia quando ia se dar 
essa cura”.

Brasil registra 1ª cirurgia contra diabetes 
tipo 2 feita com robô do mundo

Arquivo
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Comarca de Pato Branco - Estado do Paraná
1º Serviço de Registro de Imóveis

Renata da Costa Luz Pacheco Moutinho
Oficial Titular - Telefone: (46) 3225-6480

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO

A Oficial do 1º Serviço de Registro de Imóveis da Comarca de Pato Branco,
Estado do Paraná, em cumprimento ao disposto no art. 213, §3º, da Lei nº
6.015/73, NOTIFICA Rafael Afonso Diunias Silva não encontrado em sua
residência, para se manifestar em 15 (quinze) dias, sobre o requerimento
feito por ADDAE Administração e Participações Ltda, Amaury Monteiro
Carneiro, AMC Incorporação de Empreendimentos Imobiliários Eireli, Cleide
Aparecida Carneiro Damasceno, Copatti e Carneiro Incorporação de
Empreendimentos Imobiliários Ltda, Famex Administração e Participações
Ltda, Osni de Jesus Damasceno, Panorama Incorporação de
Empreendimentos Imobiliários Ltda, RCC Incorporação de
Empreendimentos Imobiliários Ltda, e Roberto Carlos Carneiro, solicitando
alterações de medida perimetral e de área para fins de retificação
administrativa do imóvel objeto da matrícula nº 6.443, confinante com o
imóvel que lhe pertence, podendo V. Sª inteirar-se da documentação
comparecendo ao 1º Serviço de Registro de Imóveis de Pato Branco, Rua
Assis Brasil, nº 353, Pato Branco-PR ou ainda solicitando envio da mesma
através do telefone (46)3225-6480 – horário de funcionamento 08:30 às
11:00 e de 13:00 às 17:00h. NOTIFICA ainda quaisquer outros
confrontantes e/ou ocupantes dos imóveis contíguos à matrícula retro
citada. A falta de impugnação subentende a anuência, nos termos do art.
213, §4º, da Lei nº 6.015/1973.

Comarca de Pato Branco - Estado do Paraná
1º Serviço de Registro de Imóveis

Renata da Costa Luz Pacheco Moutinho
Oficial Titular - Telefone: (46) 3225-6480

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO

A Oficial do 1º Serviço de Registro de Imóveis da Comarca de Pato Branco,
Estado do Paraná, em cumprimento ao disposto no art. 213, §3º, da Lei nº
6.015/73, NOTIFICA Elizabete Aparecida Dala Costa não encontrada em sua
residência, para se manifestar em 15 (quinze) dias, sobre o requerimento
feito por Luiz Carlos Bednarczuk, Zilma Brunetto Bednarczuk e Bruno César
Bednarczuk, solicitando alterações de medida perimetral e de área para
fins de retificação administrativa e georreferenciamento do imóvel objeto
da matrícula nº 21.348, confinante com o imóvel que lhe pertence,
podendo V. Sª inteirar-se da documentação comparecendo ao 1º Serviço
de Registro de Imóveis de Pato Branco, Rua Assis Brasil, nº 353, Pato
Branco-PR ou ainda solicitando envio da mesma através do telefone
(46)3225-6480 – horário de funcionamento 08:30 às 11:00 e de 13:00 às
17:00h. NOTIFICA ainda quaisquer outros confrontantes e/ou ocupantes
dos imóveis contíguos à matrícula retro citada. A falta de impugnação
subentende a anuência, nos termos do art. 213, §4º, da Lei 6.015/73.

 

 

 

PORTARIA Nº. 265/2021 
A PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, RAFAELA 

MARTINS LOSI, no uso das atribuições legais previstas no art. 43, inciso IV da Lei 

Orgânica Municipal; 

RESOLVE: 
Art.1º- Revogar a partir de 01 de agosto de 2021 a 

portaria n°110/2021, a qual concedia FG-Função Gratificada de 50% ao servidor OSMAR 
DEOTTI, Chefe de Departamento da Junta Militar e Serviços de Identificação. 

Art. 2º - Esta Portaria entra em vigor na data de sua 

publicação e revogam-se as disposições em contrário. 

GABINETE DA PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, 
ESTADO DO PARANÁ EM 18 DE AGOSTO DE 2021. 

RAFAELA MARTINS LOSI 

             PREFEITA MUNICIPAL 
 
 

 

 

 

 

 

PORTARIA Nº. 266/2021 
A PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, RAFAELA 

MARTINS LOSI, no uso das atribuições legais previstas no art. 43, inciso IV da Lei 

Orgânica Municipal; 

RESOLVE: 
Art.1º- Revogar a partir de 01 de agosto de 2021 a 

portaria n°164/2021, a qual concedia FG-Função Gratificada de 50% a servidora 
EMANUELLE SERPA STAHLSHIMDT, Enfermeira. 

Art. 2º - Esta Portaria entra em vigor na data de sua 

publicação e revogam-se as disposições em contrário. 

GABINETE DA PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, 
ESTADO DO PARANÁ EM 18 DE AGOSTO DE 2021. 

RAFAELA MARTINS LOSI 

             PREFEITA MUNICIPAL 
 
 

 

 

 

 

 

 

PORTARIA Nº. 267/2021 
A PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, RAFAELA 

MARTINS LOSI, no uso das atribuições legais previstas no art. 43, inciso IV da Lei 

Orgânica Municipal; 

RESOLVE: 
Art.1º- Revogar a partir de 01 de agosto de 2021 a 

portaria n°052/2021, a qual concedia FG-Função Gratificada de 50% a servidora DAIANE 
ALVES DIONISIO, Escriturária. 

Art. 2º - Esta Portaria entra em vigor na data de sua 

publicação e revogam-se as disposições em contrário. 

GABINETE DA PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, 
ESTADO DO PARANÁ EM 18 DE AGOSTO DE 2021. 

RAFAELA MARTINS LOSI 

             PREFEITA MUNICIPAL 
 
 

 

 

 

 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO 
 

AVISO DE LICITAÇÃO 
 

TOMADA DE PREÇOS nº 03/2021 
 
O Município de São João – Paraná, torna público, que no dia 08 do mês 
de setembro de 2021, às 09:00 horas, na Secretaria Municipal de 
Administração, estará realizando licitação na modalidade Tomada de 
Preços nº 03/2021, que tem por objeto a contratação de empresa 
especializada para execução de obra de Ampliação de Rede Coletora 
de Esgoto, em ruas diversas do perímetro urbano do Município de São 
João-PR, de acordo com o Convênio Funasa TC PAC 0014/2012. Cópia 
do Edital e demais informações poderão ser obtidas na Secretaria da 
Comissão de Licitação pelo fone/fax: 46-3533.8300, pelo e-mail: 
licitacaosj@hotmail.com ou pelo site:www.saojoao.pr.gov.br – Portal da 
Transparência. 

São João, 19 de agosto de 2021. 
 

                                                          CLOVIS MATEUS CUCCOLOTTO 
                                                  Prefeito Municipal de São João 
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PORTARIA N° 268/2021 
DESIGNAR OS MEMBROS PARA COMPOR A 
COMISSÃO DE AVALIAÇÃO E FISCALIZAÇÃO DE BENS 
IMÓVEIS DOADOS PELO MUNICÍPIO DE CLEVELÂNDIA 
E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS. 

A PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, no uso de suas atribuições 

legais e, 

CONSIDERANDO a edição de Leis Municipais que versam sobre a cedência de 

imóveis de propriedade do Município, para fins empresariais; 

CONSIDERANDO a obrigatoriedade da celebração de contratos administrativos 

firmados com a Administração Pública Municipal e as empresas, contendo direitos e 

obrigações por parte dos contratantes e demais especificações que se fizerem necessárias, 

observadas o disposto nos artigos 54 e seguintes da Lei n° 8.666, de 21 de junho de 1993;  

CONSIDERANDO que às empresas beneficiarias devem emitir relatório anual no 

qual comprovem o cumprimento das obrigações ajustadas no contrato administrativo; 

CONSIDERANDO que o Município, a qualquer tempo, pode fiscalizar as empresas 

beneficiadas quanto ao cumprimento das condições; 

CONSIDERANDO que o não cumprimento do disposto na lei ou no contrato 

administrativo acarretará na rescisão do contrato, bem como restituição do imóvel ao 

Município.  

RESOLVE: 
Art. 1° - Nomear Comissão de Avaliação e Fiscalização de Bens Imóveis Doados 

pelo Município de Clevelândia, de forma não onerosa, para fins empresariais. 

Art. 2° - Ficam nomeadas as pessoas abaixo relacionadas para comporem a 

Comissão de Avaliação e Fiscalização de Bens Imóveis Doados pelo Município de Clevelândia, 

com a seguinte composição:  

MEMBROS CPF REPRESENTAÇÃO 
EVANDRO PAULO GUSTMANN CPF: 928.843.349-04 SERVIDOR PÚBLICO 

MUNICIPAL, CHEFE DO 
DEPARTAMENTO DE 

TRIBUTAÇÃO. 
JOÃO ÁUREO PACHECO CPF: 065.490.769-27 SERVIDOR PÚBLICO 

MUNICIPAL, SECRETÁRIO 
DE OBRAS E VIAÇÃO. 

JOÃO VITOR DE SOUZA 
PONCIO 

CPF: 105.413.409-05 SERVIDOR PÚBLICO 
MUNICIPAL CHEFE DO 

DEPARTAMENTO DE 
ENGENHARIA, ARQUITETURA E 

URBANISMO. 
DIONATAN ROVANE CORREA 

DE OLIVEIRA 
CPF: 043.110.309-75 SERVIDOR PÚBLICO 

MUNICIPAL 
PLANEJAMENTO E 

PROJETOS 
HELOISA COBALCHINI CPF: 082.046.339-63 SERVIDORA PÚBLICA 

MUNICIPAL, ASSESSORA 
JURÍDICA. 

ADRIANO DE COL CPF: 994.727.759-34 SERVIDOR PÚBLICO 
MUNICIPAL 
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Art. 3° - Fica nomeada a servidora HELOISA COBALCHINI, para presidir a 

presente Comissão. 

Art. 4° - Os membros da Comissão exercerão seus mandatos de forma gratuita e 

sem prejuízo. 

 Art. 5° - Competirá à Comissão de Avaliação e Fiscalização de bens imóveis 

doados pelo Município de Clevelândia, avaliar e analisar o cumprimento de todos os direitos e 

obrigações insertas no contrato administrativo firmado pelas partes, e na Lei Municipal de 

cedência dos imóveis de propriedade do Município. 

Art. 6° - A Comissão de Avaliação e Fiscalização de Bens Imóveis Doados pelo 

Município de Clevelândia de que trata o artigo anterior deverá emitir “Parecer” detalhado e 

conclusivo do imóvel, com as devidas justificativas das avaliações e analises dos imóveis 

cedidos para fins empresariais, objetivando respaldar o Poder Executivo de dados suficientes e 

inequívocos acerca do imóvel.   

Parágrafo Único – No Parecer, além do contido no caput deste artigo, deverá 

constar detalhadamente as condições e características do imóvel.  

Art. 6° - Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação, revogando as 

disposições em contrário em especial a Portaria n.º 021/21. 

GABINETE DA PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, ESTADO 
DO PARANÁ EM 19 DE AGOSTO DE 2021. 

RAFAELA MARTINS LOSI 
Prefeita Municipal 

 

1  

 
 

 
          A Prefeita Municipal Rafaela Martins Losi no uso das suas atribuições legais, e em conformidade 

com o Edital nº 009/2021, visando o preenchimento e complementação  de vagas para a contratação de 

Estagiários, TORNA PÚBLICO, a convocação parcial dos aprovados no Teste Seletivo Público 

Simplificado para a Secretaria Municipal de Educação, Cultura e Esportes com Carga Horaria de  30 horas   

Art. 1°- Os convocados abaixo relacionados para as vagas da  Secretaria Municipal de Educação, 

deverão     comparecer no impreterivelmente até o dia 20 de agosto,  junto a Secretaria Municipal de 

Educação,Cultura e Esportes, para assumir as vagas e distribuição dos locais de trabalho. 

Secretaria de Educação - Carga Horária de 30 horas (56 vagas) 
Classificação Nome do Candidato Média 
12º KAUÉLLY APARECIDA DA SILVA KROMBAUER 9,1 
13° LUCIANE REMPEL MEDEIROS 8,9 
14º WESLEY CAETANO LIMA 8,8 
15º EDIMARA DIANE DE CARVALHO 8,3 
16º TACIANA RAFAELA WITT FORTUNATTI 8,2 
17º SABRINA VENANCIO MENDES 8,2 
18º RENATA APARECIDA CARDOSO DOS SANTOS 8,1 

 

Art. 2°- Requisitos necessários para a concessão do estágio conforme Lei Municipal n°   11788/2008. 
I- Não ter cumprido dois anos de estágio pela Empresa “Estágios CIN (Centro de  Integração de 

Estudantes)”; 
II- Ter dezesseis anos de idade completos na data da convocação; 
III- Estar matriculado e frequentando a modalidade de ensino exigido no ato da inscrição, conforme 

o Edital. 
  Art. 3°- Os casos omissos serão avaliados pela Comissão do Teste  Seletivo Público Simplificado 

conforme edital n° 009/2021; 
              Art. 4° - O não comparecimento na data e local marcados    , para atenter o presente edital e confirmar 

aceitação da vaga ,será considerado como desistência, e o candidato perderá o direito a vaga. 

Clevelândia Paraná, 19 de agosto de 2021. 

Registre-se, 

Publique-se, 

Cumpra-se. 

 
 

Rafaela Losi 
Prefeita Municipal 

 

EDITAL N°020/2021 
CONVOCAÇÃO DOS APROVADOS DO SELETIVO PÚBLICO SIMPLIFICADO PARA 

CONTRATAÇÃO DE ESTAGIÁRIOS 

 

 

 

PORTARIA Nº. 264/2021 
A PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, RAFAELA 

MARTINS LOSI, no uso das atribuições legais previstas no art. 43, inciso IV da Lei 
Orgânica Municipal; 

RESOLVE: 
Art.1º- Revogar a partir de 01 de agosto de 2021 a 

portaria n°093/2021, a qual concedia FG-Função Gratificada de 50% ao servidor 
RODRIGO COELHO NEVES, Auxiliar de Serviços Gerais. 

Art. 2º - Esta Portaria entra em vigor na data de sua 
publicação e revogam-se as disposições em contrário. 

GABINETE DA PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, 
ESTADO DO PARANÁ EM 18 DE AGOSTO DE 2021. 

RAFAELA MARTINS LOSI 

             PREFEITA MUNICIPAL 
 
 

 

CÂMARA MUNICIPAL DE PATO BRANCO - ESTADO DO PARANÁ
EXTRATO DO 2º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 102/2019

Das partes: CÂMARA MUNICIPAL DE PATO BRANCO, CNPJ/MF nº 76.898.196/0001-45 e CASA DA
COMUNICACAO SS LTDA, CNPJ/MF nº 04.696.947/0001-30. Do objeto contratual: Contratação de Agência de
Propaganda para prestação de serviços de publicidade de interesse da Câmara Municipal de Pato Branco, Estado do
Paraná. Da prorrogação: Fica prorrogado por mais 12 (doze) meses o prazo de vigência do Contrato nº 102/2019,
iniciando em 26 de agosto de 2021. Do reajuste: Fica reajustado o valor contratual constante da Cláusula Sexta do
Contrato nº 102/2019, com base na variação do Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo - IPCA, do IBGE,
acumulado nos últimos 12 (doze) meses, no percentual de 8,99% (oito inteiros e noventa e nove centésimos por
cento), passando do valor total estimado de R$ 142.051,00 (cento e quarenta e dois mil e cinquenta e um reais), para
154.821,38 (cento e cinquenta e quatro mil, oitocentos e vinte e um reais e trinta e oito centavos), pelo período de 12
(doze) meses. Da alteração do índice: Fica alterado o índice de reajuste previsto na Cláusula Quinta do Contrato nº
102/2019, sendo adotado o Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo - IPCA, do IBGE. Da dotação:
133/3.3.90.39.88.00.00 - serviços de publicidade e propaganda. Das demais cláusulas: Permanecem em plena
vigência as demais disposições contratuais que não contrariem o presente aditivo. Local, data e assinatura: Pato
Branco, 18 de agosto de 2021. Joecir Bernardi - Contratante e Manoel Henrique Foltran Teixeira - Contratada.
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MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA - PR 
TERMO DE INEXIGIBILIDADE DE CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 02/2021 

O Presente documento se trata da INEXIGIBILIDADE DE 
CHAMAMENTO PÚBLICO para formalização de Termo de Fomento 
com a Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais de Coronel 
Vivida – APAE. 

O inciso II do Art. 31 da Lei Federal nº 13.019 de 31/07/2014, alterado pela Lei Federal nº 
13.204/2015, regulamenta a questão da inexigibilidade do Chamamento Público, senão vejamos: 

“Art. 31. Será considerado inexigível o chamamento público na hipótese de 
inviabilidade de competição entre as organizações da sociedade civil, em 
razão da natureza singular do objeto da parceria ou se as metas somente 
puderem ser atingidas por uma entidade específica, especialmente quando: 
“(....)”II - a parceria decorrer de transferência para organização da sociedade 
civil que esteja autorizada em lei na qual seja identificada expressamente a 
entidade beneficiária, “(....)”. 

No caso em comento, considerando a solicitação da Secretaria Municipal de Assistência Social e, em 
conformidade com o Art. 31, inciso II da Lei Federal nº 13.019/2014 e Lei Municipal nº 3.071/21, 
DEFIRO a formalização do Termo de Fomento com a ASSOCIAÇÃO DE PAIS E AMIGOS DOS 
EXCEPCIONAIS DE CORONEL VIVIDA, inscrita no CNPJ sob nº 80.870.397/0001-01, sem a 
realização de Chamamento Público para o repasse no valor de R$ 25.000,00 (vinte e cinco mil reais). 
Conforme previsto no Art. 32, § 2o da Lei Federal nº 13.019/2014, fica aberto o prazo de 05 (cinco) 
dias a contar da publicação deste, para impugnação desta inexigibilidade de chamamento público. 
Publique-se. Coronel Vivida, 18 de agosto de 2021. Anderson Manique Barreto, Prefeito. 
 
 
 

MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA 
ESTADO DO PARANÁ 

 
ANEXO XIV 2020 do Município de Coronel Vivida, Estado do Paraná, correspondente ao exercício financeiro de 2020. A 
publicação na íntegra dos atos acima encontra-se disponível no seguinte endereço eletrônico: 
http://www.diariomunicipal.com.br/amp/  -  conforme autorizado pela Lei Municipal nº 3063, de 26 de maio 
de 2021, regulamentada pelo Decreto nº 7691, de 14 de julho de 2021. 

 

 

 

MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA - PR 
Aditivo n° 01 ao Contrato nº 92/2020 - Inexigibilidade nº 13/2020 - Contratante: Município de Coronel 
Vivida juntamente com o Fundo Municipal de Saúde – Contratada: INSTITUTO MÉDICO NOSSA VIDA 
DE CORONEL VIVIDA, CNPJ nº 17.340.842/0001-95. Prorroga-se a vigência do contrato por mais 12 
meses, de 20 de agosto de 2021 a 19 de agosto de 2022, com fundamento no artigo 57, inciso II, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e solicitação do Secretário de Saúde. O valor a ser pago permanece inalterado, 
sendo o valor mensal de R$ 34.000,00, totalizando para este a quantia de R$ 408.000,00. Permanecem 
inalteradas as demais cláusulas. Coronel Vivida, 12 de agosto de 2021. Anderson Manique Barreto, 
Prefeito.  

 
Aditivo n° 02 – Ata de Registro de Preços nº 13/2021 – Pregão Presencial nº 01/2021. Contratante: 
MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA - PR - Detentora: OVIDIO GAMBIM - ME, CNPJ sob o n.º 
07.882.240/0001-06. Considerando a solicitação da detentora, fica de comum acordo entre as partes, 
concedido o reequilíbrio econômico financeiro para o item 223, a partir do dia 10 de agosto de 2021. O 
valor total deste aditivo é de R$ 2.406,95.  Permanecem inalteradas as demais cláusulas. Coronel Vivida, 
09 de agosto de 2021. Anderson Manique Barreto. Prefeito. 
 
Aditivo nº 05 - Contrato n° 41/2019 – Pregão Presencial nº 27/2019 – Contratante: Município de Coronel 
Vivida. Contratada: ALINE DE PAULA – ARTE E FORMA, CNPJ n.º 23.160.482/0001-42. Prorroga-se a 
vigência do contrato por mais 12 meses, de 12 de agosto de 2021 a 11 de agosto de 2022. Devido a 
prorrogação do prazo, conforme cláusula sexta, a fim de manter o equilíbrio do contrato, fica reajustado o 
valor em 3,17% valor do índice acordando entre as partes. O valor a ser pago passa a ser de R$ 3.610,95 
mensais, totalizando a quantia de 43.331,40. Permanecem inalteradas as demais clausulas. Coronel 
Vivida, 11 de agosto de 2021.Anderson Manique Barreto, Prefeito. 
 
 
Aditivo nº 04 - Contrato n° 42/2019 – Pregão Presencial nº 27/2019 – Contratante: Município de Coronel 
Vivida. Contratada: RODRIGO FRANCISCO DE OLIVEIRA PERSONAL, CNPJ sob n.º 15.053.969/0001-
06. Prorroga-se a vigência do contrato por mais 12 meses, de 12 de agosto de 2021 a 11 de agosto de 
2022. Devido a prorrogação do prazo, conforme cláusula sexta, a fim de manter o equilíbrio do contrato, 
fica reajustado o valor em 3,17% valor do índice acordando entre as partes. O valor a ser pago passa a 
ser de R$ 3.858,56 mensais, totalizando a quantia de 46.302,72. Permanecem inalteradas as demais 
clausulas. Coronel Vivida, 11 de agosto de 2021.Anderson Manique Barreto, Prefeito. 
 
 
Aditivo n° 01 – Ata de Registro de Preços nº 43/2021 – Pregão Eletrônico nº 16/2021. Contratante: 
MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA - PR - Detentora: RECAPADORA MARRECAS LTDA, CNPJ/MF sob o 
n.º 05.689.415/0001-38. Considerando a solicitação da detentora, fica de comum acordo entre as partes, 
concedido o reequilíbrio econômico financeiro para o lote 01, a partir do dia 13 de agosto de 2021. O valor 
total deste aditivo é de R$ 1.095,54.  Permanecem inalteradas as demais cláusulas. Coronel Vivida, 12 de 
agosto de 2021. Anderson Manique Barreto. Prefeito. 
 
 

MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA 
ESTADO DO PARANÁ 

 
NOTAS EXPLICATIVAS DO ANEXO XIV 2020 do Município de Coronel Vivida, Estado do Paraná, correspondente ao 
exercício financeiro de 2020. A publicação na íntegra dos atos acima encontra-se disponível no seguinte 
endereço eletrônico: http://www.diariomunicipal.com.br/amp/  -  conforme autorizado pela Lei Municipal nº 
3063, de 26 de maio de 2021, regulamentada pelo Decreto nº 7691, de 14 de julho de 2021. 

 

 
SÚMULA DE RECEBIMENTO DE LICENÇA PRÉVIA 
O Município de Coronel de Coronel Vivida – Estado do Paraná, CNPJ: 
76.995.455/0001-56, torna público que recebeu do IAT a Licença Prévia 
(ampliação) para a atividade “Deposito de Resíduos Sólidos de 
Construção Civil oriundos de Obras Públicas”, implantado ao 
Prolongamento da Rua Jacó Gubert, Bairro Parque Olímpio Vanzin, s/nº, 
município de Coronel Vivida- PR, Licença recebida em 20 de julho de 
2021. 

 
 
SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA DE INSTALAÇÃO 
O Município de Coronel de Coronel Vivida – Estado do Paraná, CNPJ: 
76.995.455/0001-56, torna público que requereu do IAT a Licença de 
Instalação (ampliação) para a atividade “Deposito de Resíduos Sólidos de 
Construção Civil oriundos de Obras Públicas”, implantado ao 
Prolongamento da Rua Jacó Gubert, Bairro Parque Olímpio Vanzin, s/nº, 
município de Coronel Vivida- PR. 

 
SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA DE OPERAÇÃO 
O Município de Coronel Vivida – Estado do Paraná, CNPJ: 
76.955.455/0001-56, torna público que requereu do IAT a Licença de 
Operação para Aterro Sanitário a ser implantado na Rodovia BR 158, 
Km 6 na localidade de Palmeirinha, Coronel Vivida-PR 

 
 

 
MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA – PR 

CONTRATO n° 44/2021 – Pregão Eletrônico nº 42/2021 – Contratante: Município de Coronel Vivida 
juntamente com o Fundo Municipal de Saúde. Contratada: HACK SERVIÇOS ORTOPÉDICOS S/S, CNPJ nº 
23.830.194/0001-58. Objeto: contratação de empresa para realização de atendimento complementar em 
saúde, para realização de atendimentos médicos nas especialidades de ortopedia e traumatologia. Valor 
total: R$ 55.080,00. Prazo de vigência: 12 meses, de 06.08.2021 a 05.08.2022. Coronel Vivida, 05 de agosto 
de 2021. Anderson Manique Barreto, Prefeito. 
 
CONTRATO n° 45/2021 – Pregão Eletrônico nº 42/2021 – Contratante: Município de Coronel Vivida 
juntamente com o Fundo Municipal de Saúde. Contratada: JLIMA SAÚDE LTDA, CNPJ nº 39.674.824/0001-
82. Objeto: contratação de empresa para realização de atendimento complementar em saúde para atuar na 
estratégia em saúde da família do Caçador e Vista Alegre. Valor total: R$ 455.999,76. Prazo de vigência: 12 
meses, de 09.08.2021 a 08.08.2022. Coronel Vivida, 05 de agosto de 2021. Anderson Manique Barreto, 
Prefeito. 
 

RESUMO DE ATAS DE REGISTRO DE PREÇOS 
Referente ao Edital: Pregão Eletrônico nº 43/2021. Objeto: registro de preços para futuras e eventuais 
aquisições de materiais de higiene e limpeza, utensílios de copa e cozinha, cama, mesa e banho, artigos de 
vestuário e outros para suprir todas as secretarias e departamentos da administração municipal. Prazo: 12 
meses, de 11.08.2021 a 10.08.2022. Contratante: Município de Coronel Vivida. DETENTORAS: 

ATA DE 
REGISTRO DETENTORAS CNPJ nº VALOR 

ESTIMADO 
85/2021 CASA DA LIMPEZA CRISTO REI EIRELI 27.787.054/0001-03 211.383,20 
86/2021 OVIDIO GAMBIM  07.882.240/0001-06 121.089,45   

87/2021 SIPROLIMP - SIMIONATO PRODUTOS DE 
LIMPEZA LTDA 05.340.608/0001-89 70.938,30 

Coronel Vivida, 10 de agosto de 2021. Anderson Manique Barreto, Prefeito. 
 

MUNICÍPIO DE ITAPEJARA D’OESTE - PR 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO N° 068/2021 
O Município de Itapejara D’Oeste, Estado do Paraná, torna público, que fará 
realizar licitação na modalidade de Edital de Pregão Eletrônico, tipo menor preço 
por Item, no dia 02 (dois) de Setembro de 2021, às 10h:00min (dez) horas, tendo 
como objeto à seleção de propostas visando a contratação de empresa 
especializada no licenciamento de software destinado a gestão do trânsito no 
Município de Itapejara D’Oeste - PR. 
O prazo para envio das propostas e documentos de habilitação é até as 10h00min 
(dez) horas do dia 02 (dois) de Setembro de 2021. 
Outras informações poderão ser obtidas através do Edital de Pregão Eletrônico N° 
068/2021, no horário das 08h:00min às 12h:00min e das 13h:30min às 17h:30min 
horas, na sede da Prefeitura Municipal de Itapejara D’Oeste – PR, no endereço 
eletrônico http://www.itapejaradoeste.pr.gov.br/licitacoes e 
www.comprasgovernamentais.gov.br. Maiores informações em contato pelo 
Telefone (046) 3526 – 8300. 

Itapejara D’Oeste-PR, 13 (treze) de Agosto de 2021. 
Vlademir Lucini 

Presidente da Comissão de Licitação 
Decreto N° 001/2021 

Município de Itapejara D’Oeste/PR 
ERRATA: 

No 2° Termo Aditivo ao Contrato 2679/2021, publicada no Diário do Sudoeste no dia 18.08.2021, 
pag. B2, edição 7955,  
Onde se lê: para R$ 1.287.001,50 (um milhão duzentos e oitenta e sete mil, um real e cinquenta 
centavos), passando o valor mensal para R$ 55.505,96 (cinquenta e cinco mil, quinhentos e cinco 
reais e noventa e seis centavos), com um acréscimo de 7,27% (sete vírgula vinte e sete por cento), 
conforme o índice do IPCA (Índice oficial do Município), dos últimos 12 meses, a contar da 
proposta (14/05/2020). 
Lê-se: para R$ 1.297.681,50 (um milhão duzentos e noventa e sete mil, seiscentos e oitenta e um 
reais e cinquenta centavos), passando o valor mensal para R$ 56.395,95 (cinquenta e seis mil, 
trezentos e noventa e cinco reais e noventa e cinco centavos), com um acréscimo de 8,99% (oito 
vírgula noventa e nove por cento), conforme o índice do IPCA (Índice oficial do Município), dos 
últimos 12 meses. 
 

Vlademir Lucini, 
Presidente da Comissão de Licitação. 

 

Município de Itapejara D’Oeste 
A integra se encontra no site: http://www.diariomunicipal.com.br/amp/  
DECRETO Nº. 129/2021 
DATA: 19.08.202 
SÚMULA: Cancelamento de Débito Tributário prescrito e dá outras providências. 
DECRETO Nº. 130/2021 
DATA: 19.08.202 
SÚMULA: Cancelamento de Débito Tributário prescrito e dá outras providências. 
DECRETO Nº. 131/2021 
DATA: 19.08.2021 
SÚMULA: Cancelamento de Débito Tributário prescrito e dá outras providências. 
DECRETO Nº. 132/2021 
DATA: 19.08.2021 
SÚMULA: Cancelamento de Débito Tributário prescrito e dá outras providências. 
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HOMOLOGAÇÃO 
 O Prefeito Municipal, Elídio Zimerman de Moraes, no 
uso das atribuições que lhe são conferidas pela legislação em vigor, 
especialmente pela Lei n.º 10.520/2002, a vista do Termo de 
Adjudicação exarado pelo Pregoeiro, resolve HOMOLOGAR o 
Pregão Presencial nº 043/2021 - PMM, que tem por objeto: 
seleção de propostas visando a aquisição de um Caminhão 3 eixos 
traçado 6x4 usado, um Caminhão 4x2 usado, um conjunto comboio 
de lubrificação e abastecimento completo (melosa aberta) e 
aquisição de uma plataforma tipo prancha reta fixa sobre chassis 
para transporte de máquinas pesadas  para atender as 
necessidades da Secretaria de Meio Ambiente Turismo e Limpeza 
Pública e Secretaria de Viação e Infraestrutura Rural desta 
Municipalidade, as empresas proponentes vencedoras: BRL 
INDUSTRIA DE EQUIPAMENTOS RODOVIARIOS E AGRICOLA, 
foi vencedora do item 02 com  o valor global de R$ 90.000,00 
(noventa mil reais). 

 
Mangueirinha, 19 de Agosto de 2021 
ELÍDIO ZIMERMAN DE MORAES 

Prefeito Municipal 
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HOMOLOGAÇÃO 

 O Prefeito Municipal, ELÍDIO ZIMERMAN DE MORAES, 
no uso das atribuições que lhe são conferidas pela legislação em 
vigor, especialmente pela Lei n.º 10.520/2002, a vista do Termo de 
Adjudicação exarado pelo Pregoeiro, resolve HOMOLOGAR o 
Pregão Eletrônico nº 050/2021 - PMM, que tem por objeto: 
Seleção de proposta visando REGISTRAR EM ATA DE REGISTRO 
DE PREÇO COMPROMISSO FORMAL DE PREÇO PARA 
FUTURAS E EVENTUAIS AQUISIÇÕES de Kits de higiene bucal e 
Kits maternidade a serem fornecidos para as gestantes que 
participam do Grupo de Gestantes "Dois Corações" criado pela 
secretaria Municipal de Saúde desta municipalidade, a empresa 
proponente vencedora: J. MERGER EIRELI foi vencedora do item 
11 com o valor global de R$ 6.622,00 (seis mil, seiscentos e vinte e 
dois reais). 
 

Mangueirinha, 18 de Agosto de 2021  
ELÍDIO ZIMERMAN DE MORAES 

Prefeito Municipal 
 

 
 

 

 

 

 

DECRETO LEGISLATIVO 14/2021 

 

Súmula: “Decreta Recesso na 
Câmara Municipal no dia 06 de 

setembro de 2021.” 

 

O Presidente da Câmara Municipal de Palmas, Estado do Paraná, José Maria 
de Araújo Perpétuo Filho, no uso de suas atribuições legais, conferidas pela Lei 
Orgânica Municipal e Regimento Interno, 

 

Decreta 

 

Art.1º. Fica decretado recesso na Câmara Municipal de Palmas no dia 06 de 
setembro de 2021, em período integral, em decorrência do Feriado do Dia da 
Independência. 

Art.2º. Este Decreto Legislativo entra em vigor na data de sua publicação, 
revogando as disposições em contrário. 

Registre-se. Publique-se. Cumpra-se. 

 

Câmara Municipal de Palmas, 19 de agosto de 2021. 

 

 

 

 

José Maria de Araújo Perpétuo Filho 

Presidente do Legislativo 

 
 

 

 
Praça Angelo Mezzomo, s/nº - 85550-000 – Coronel Vivida – Paraná 
Fone: (46) 3232-8300 – e-mail: gabinete@coronelvivida.pr.gov.br 

 

MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA – ESTADO DO PARANÁ 
LEI N° 3086, de 19 de agosto de 2021. Súmula: Autoriza o Executivo Municipal 
realizar a contratação temporária de servidores e dá outras providências. A publicação 
na íntegra dos atos acima encontra-se disponível no seguinte endereço eletrônico: 
http://www.diariomunicipal.com.br/amp/  -  conforme autorizado pela Lei Municipal nº 3063, de 26 de maio de 2021, 
regulamentada pelo Decreto nº 7691, de 14 de julho de 2021. 

 

 

MUNICIPIO DE CORONEL VIVIDA ESTADO DO PARANÁ. 
PUBLICAÇÃO DE ATOS: 

ATO DATA ASSUNTO 
Decreto nº. 7.720 19/08/2021 Declara Vacância de cargo público, por motivo de falecimento. 
Decreto nº. 7.721 19/08/2021 Exonera a pedido Servidora pública. 

A publicação na íntegra dos atos acima encontra-se disponível no seguinte endereço eletrônico: 
http://www.diariomunicipal.com.br/amp/  -  conforme autorizado pela Lei Municipal nº 3063, de 26 de maio de 
2021, regulamentada pelo Decreto nº 7691, de 14 de julho de 2021. 
Município de Coronel Vivida – Estado do Paraná. 
EDITAL Nº 004/2021, de 19 de agosto de 2021. 
PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO Nº 003/2021. 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA, Estado do Paraná, no uso de suas atribuições legais, e de 
conformidade com o disposto no Edital de Abertura nº. 003/2021 de 26 de julho de 2021, RESOLVE: 
TORNAR PÚBLICO A Homologação das inscrições dos candidatos para o Processo Seletivo Simplificado de 
ENFERMEIRO E TÉCNICO DE ENFERMAGEM. 
I – INSCRIÇÕES HOMOLOGADAS: 
1.1. ENFERMEIRO 

Nº NOME DO CANDIDATO Nº DE PROTOCOLO 
1. Adão Rodrigues Viana 59.175/21 
2. Ana Cristina de Moraes 59.120/21 
3. Ana dos Santos Cambruzzi 59.034/21 
4. Cassieli de Souza 59.085/21 
5. Dalyla Thaylana Razera de Almeida 59.151/21 
6. Eliane de Oliveira Mota Bos 59.123/21 
7. Felipe dos Santos Marcondes 59.125/21 
8. Isabel Canto Silva 59.177/21 
9. Juliana Lopes de Quadros Ribeiro 59.126/21 
10. Kelly Claudia Lampert 59.077/21 
11. Paula Pricila Conte 59.166/21 
12. Silvana Matiollo 59.122/21 

1.2. TÉCNICO DE ENFERMAGEM 
Nº NOME DO CANDIDATO Nº DE PROTOCOLO 
1. Aline Ritterbusch 59.143/21 
2. Eliziane Gomes do Amaral Mealho 59.020/21 
3. Fernanda Cristina de Souza Farina 59.128/21 
4. Geslaine de Fatima Dalmazo Alieri 59.103/21 
5. Ione dos Santos 59.121/21 
6. Lucia Maria Zamarchi 59.127/21 

Coronel Vivida - PR, 19 de agosto de 2021. 
ANDERSON MANIQUE BARRETO 
Prefeito  
Carlos Lopes 
Secretário Municipal de Administração e Fazenda 
Vinicius Tourinho 
Secretário Municipal de Saúde, Presidente da Comissão Organizadora, Examinadora do PSS 
 

 
 

 
 
 

MUNICÍPIO DE CHOPINZINHO/PR. 
AVISO DE LICITAÇÃO 

Modalidade: Pregão. Edital nº 20/2021. Forma: Eletrônico. Data da Licitação: Dia 01 de setembro de 2021, 
às 09:00 (nove) horas. Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE RECUPERAÇÃO/REFORMA DE MÁQUINAS E EQUIPAMENTOS AGRÍCOLAS 
INCLUINDO FORNECIMENTO DE PEÇAS E INSUMOS. Valor estimado: R$ 17.216,10. Gênero: Materiais 
e Serviços. O Edital encontra-se à disposição dos interessados no Prédio da Prefeitura de Chopinzinho, 
Divisão de Licitações e Contratos, Rua Miguel Procópio Kurpel, nº 3.811 – Chopinzinho/PR, das 08:00/12:00 
e das 13:00/17:00 hs, e no endereço eletrônico:  www.chopinzinho.pr.gov.br  Informações pelo telefone: (46) 
3242-8614. 
 

 

MUNICÍPIO DE BOM SUCESSO DO SUL - PR 

EDITAL DE CLASSIFICAÇÃO FINAL 
 

REF. TOMADA DE PREÇOS nº 04/2021 - Processo Licitatório 53/2021 
 

A comissão de licitação comunica aos interessados na execução da obra de pavimentação com pedras 
poliédricas, sendo 2,600Km a ser executado na Comunidade Mundo Novo de acordo com o Projeto 
Básico, Orçamento, Cronograma de Execução e Memorial Descritivo em anexo ao edital de Tomada de 
Preços nº 04/2021, que após a análise e verificação da documentação das propostas e planilhas, a 
CLASSIFICAÇÃO deu-se da seguinte forma: 
 

COLOCAÇÃO EMPRESA/CNPJ VALOR GLOBAL (R$) 

1ª colocada ERI ANTUNES & CIA LTDA – EPP 
CNPJ: 11.365.884/0001-02 R$ 599.398,81 

2ª colocada MARISA AP. DIVINO GONCALVES – EIRELI - EPP 
CNPJ: 17.897.400/0001-44 R$ 620.165,19 

3ª colocada S. A. FOLLMER-CONSTRUCAO E SERVICOS – ME 
CNPJ: 17.193.878/0001-93 R$ 666.151,88 

 

Comunica outrossim, que dentro do prazo de 5 (cinco) dias úteis contados da publicação deste edital de 
classificação, a comissão de licitação dará vistas ao respectivo processo licitatório, a qualquer das 
proponentes que se sinta prejudicada, para interposição de recurso. Expirado o prazo recursal, o processo 
será encaminhado para o setor Jurídico para emissão de parecer e posteriormente para a Homologação do 
Prefeito. 

 

Bom Sucesso do Sul, 19 de Agosto de 2021. 
 

 PRESIDENTE DA COMISSÃO: JOSIANE FOLLE 
 
Membros da comissão: Andreia Zanella, Luciano Comunello,  
Fabio Zanela – suplente, Anderson Ivan Lachman – suplente.  
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AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 056/2021 – PMM 
OBJETO: Seleção de propostas visando a aquisição de 
utensilio domésticos para atender as necessidades da cozinha 
industrial da secretaria de Política às Mulheres desta 
municipalidade. 
PREÇO MÁXIMO E ESPECIFICAÇÕES: Conforme edital. 
DATA DE ABERTURA: 03 de Setembro de 2021 às 14h00min, na 
sede administrativa da Prefeitura Municipal, Departamento de 
Licitação, situada a Praça Francisco Assis Reis, 1060. 
INFORMAÇÕES COMPLEMENTARES: O presente edital está à 
disposição no Departamento de Licitação e no site oficial do 
município www.mangueirinha.pr.gov.br.  
Maiores informações pelo fone (046) 3243–1122.  

Mangueirinha, 19 de Agosto de 2021. 
Publique-se 
Dorli Netto 
Pregoeiro 
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HOMOLOGAÇÃO DE LICITAÇÃO 

 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 45/2021 
 

Em concordância ao resultado de classificação, apresentado pela Pregoeira e em 

conformidade com as disposições contidas na Lei nº 10.520/2002, Decreto Municipal nº 

8.574, de 01 de novembro de 2019, Decreto Municipal nº 5.081, de 02 de janeiro de 2007 que 

regulamenta o Sistema de Registro de Preços, Lei Complementar nº 123/2006 e alterações, 

Decreto nº 8.441, de 08 de janeiro de 2019 e subsidiariamente a Lei nº 8.666/1993 suas 

alterações e demais legislações pertinentes à matéria, HOMOLOGO o Processo Licitatório, 

que tem por objeto a Implantação de Registro de Preços para futura e fracionada aquisição de 

móveis, máquinas e equipamentos diversos, incluindo montagem e instalação dos mesmos, 

atendendo as necessidades de todos os Departamentos e Secretarias da Administração 

Municipal e ADJUDICO seus objetos para as empresas: Achei Indústria de Móveis Ltda., 
inscrita no CNPJ nº 08.221.047/0001-97, com o valor total de R$ 222.702,00 (duzentos e 
vinte e dois mil setecentos e dois reais); Aler Comércio de Móveis Ltda., inscrita no 

CNPJ nº 82.476.144/0001-83, com o valor total de R$ 57.183,00 (cinqüenta e sete mil cento 
e oitenta e três reais); Araujo Móveis e Transportes Ltda., inscrita no CNPJ nº 

23.206.565/0001-25, com o valor total de R$ 11.265,00 (onze mil duzentos e sessenta e 
cinco reais); Brasidas Eireli, inscrita no CNPJ nº 20.483.193/0001-96, com o valor total de 

R$ 69.187,59 (sessenta e nove mil cento e oitenta e sete reais e cinqüenta e nove 
centavos); Centro Oeste - Comercio de Móveis e Equipamentos Ltda., inscrita no CNPJ 

nº 73.334.476/0001-32, com o valor total de R$ 220.265,80 (duzentos e vinte mil duzentos 
e sessenta e cinco reais e oitenta centavos); Dirceu Longo & Cia Ltda., inscrita no CNPJ 

nº 92.823.764/0001-03, com o valor total de R$ 10.853,00 (dez mil oitocentos e cinqüenta e 
três reais); Escolares Indústria e Comercio de Móveis Ltda., inscrita no CNPJ nº 

34.832.381/0001-97o valor total de R$ 82.315,50  (oitenta e dois mil trezentos e quinze 
reais e cinqüenta centavos); F L Milkievicz Ltda., inscrita no CNPJ nº 37.282.550/0001-50, 

com o valor total de R$ 55.850,00 (cinqüenta e cinco mil oitocentos e cinqüenta reais); 
Gessica Zarzeka Olivo - GRM Maquinas e Locações - ME, inscrita no CNPJ nº 

97.541.831/0001-02, com o valor total de R$ 39.933,00 (cento e sessenta e oito mil 
quinhentos e oitenta e cinco reais e trinta centavos); Inova Comercial & Transportes 
Rodoviários Eireli, inscrita no CNPJ nº 21.286.632/0001-33, com o valor total de R$ 
14.638,00 (quatorze mil seiscentos e trinta e oito reais); João Carlos Lopes Okuyama-
ME, inscrita no CNPJ nº 14.037.880/0001-85, com o valor total de R$ 1.920,60 (hum mil 

 
 
 

 

novecentos e vinte reais e sessenta centavos); José Edson Blaszczyk, inscrita no CNPJ 

nº 33.113.700/0001-41, com o valor total de R$ 2.600,00 (dois  mil e seiscentos reais ); MV 
Eletrônicos Eireli, inscrita no CNPJ nº 27.895.281/0001-44, com o valor total de R$ 8.392,00 
(oito mil trezentos e noventa e dois reais); Pablo Luiz Martins, inscrita no CNPJ nº 

09.138.326/0001-54, com o valor total de R$ 4.938,38 (quatro mil novecentos e trinta e oito 
reais e trinta e oito centavos); Papiros - Móveis e Eletro - Eireli, inscrita no CNPJ nº 

25.325.301/0001-16, com o valor total de R$ 28.980,00 (vinte e oito mil novecentos e 
oitenta reais); Patrícia de Moraes Hinz, inscrita no CNPJ nº 06.718.646/0001-95, com o 

valor total de R$ 52.727,00 (cinqüenta e dois mil setecentos e vinte e sete reais); Playrio 
Parques Infantil Ltda., inscrita no CNPJ nº 33.492.887/0001-31, com o valor total de R$ 
125.895,00 (cento e vinte e cinco mil oitocentos e noventa e cinco reais); Sentinela do 
Vale Comercial Eireli, inscrita no CNPJ nº 29.843.035/0001-74, com o valor total de R$ 
1.040,00 (hum mil e quarenta reais); Vinícius do Amaral Rolandia - ME, inscrita no CNPJ 

nº 08.855.152/0001-88, com o valor total de R$ 3.510,00 (três mil quinhentos e dez reais). 
E determino que sejam elaboradas as respectivas Atas de Registro de Preços. 

 

Pato Branco, 17 de Agosto de 2021 

 

 

Robson Cantu 
PREFEITO  

 

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO 
EXTRATO ATAS DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 277 À 
295/2021. PREGÃO ELETRÔNICO Nº 45/2021, PROCESSO Nº 
109/2021. OBJETO: Implantação de Registro de Preços para 
futura e fracionada aquisição de móveis, máquinas e equipamentos 
diversos, incluindo montagem e instalação dos mesmos, atendendo 
as necessidades de todos os Departamentos e Secretarias da 
Administração Municipal. VIGÊNCIA: 12 meses. CONDIÇÕES 
DE ENTREGA, LOCAL, PRAZOS DO OBJETO: A solicitação 
dos produtos, objeto da licitação, será feita de acordo com a 
necessidade e será formalizada através de Nota de Empenho, nas 
quantidades nela determinadas. O fornecedor terá um prazo não 
superior a 20 (vinte) dias, para efetuar a entrega do objeto 
solicitado, nos locais definidos que serão repassados à Contratada 
quando da solicitação do produto. Demais especificações conforme 
Atas. CONDIÇÕES DE PAGAMENTO: Os pagamentos serão 
efetuados até o 15º dia útil, após a entrega do objeto solicitado, 
mediante emissão do recibo de Recebimento Definitivo, 
apresentação da respectiva nota fiscal/fatura atestada pelo Gestor, 
Fiscal da Ata de Registro de Preços e pela Comissão de 
Fiscalização e Recebimento de Bens e Serviços. DOTAÇÃO 
ORÇAMENTARIA: Diversas conforme Atas de Registro de 
Preços. GESTORES: A Secretária de Educação e Cultura, Simone 
dos Santos Painim; A Secretária Municipal de Saúde, Liliam 
Cristina Brandalise e o Secretário Executivo, Ivan Fernando de 
Paula Lima. FISCAL: Diversos conforme Atas. Ata de Registro 
de Preços – ARP n.º 277/2021. Partes: Município de Pato Branco e 
Achei Industria de Móveis Ltda, com o valor total de R$ 
222.702,00. Ata de Registro de Preços – ARP n.º 278/2021. Partes: 
Município de Pato Branco e Aler Comércio de Móveis Ltda, com 
o valor total de R$ 57.183,00. Ata de Registro de Preços – ARP n.º 
279/2021. Partes: Município de Pato Branco e Araujo Móveis e 
Transportes Ltda, com o valor total de R$ 11.265,00. Ata de 
Registro de Preços – ARP n.º 280/2021. Partes: Município de Pato 
Branco e Brasidas Eireli, com o valor total de R$ 69.187,59. Ata 
de Registro de Preços – ARP n.º 281/2021. Partes: Município de 
Pato Branco e Centro Oeste - Comercio de Móveis e 
Equipamentos Ltda, com o valor total de R$ 220.265,80. Ata de 
Registro de Preços – ARP n.º 282/2021. Partes: Município de Pato 
Branco e Dirceu Longo & Cia Ltda, com o valor total de R$ 
10.853,00.  Ata de Registro de Preços – ARP n.º 283/2021. Partes: 
Município de Pato Branco e Escolares Indústria e Comercio de 
Móveis Ltda, com o valor total de R$ 82.315,50. Ata de Registro 
de Preços – ARP n.º 284/2021. Partes: Município de Pato Branco e 
F L Milkievicz Ltda, com o valor total de R$ 55.850,00. Ata de 
Registro de Preços – ARP n.º 285/2021. Partes: Município de Pato 
Branco e Gessica Zarzeka Olivo - GRM Maquinas e Locações - 
ME, com o valor total de R$ 39.933,00. Ata de Registro de Preços 
– ARP n.º 286/2021. Partes: Município de Pato Branco e Inova 
Comercial & Transportes Rodoviários Eireli, com o valor total de 
R$ 14.638,00. Ata de Registro de Preços – ARP n.º 287/2021. 
Partes: Município de Pato Branco e João Carlos Lopes Okuyama-
ME, com o valor total de R$ 1.920,60. Ata de Registro de Preços – 
ARP n.º 288/2021. Partes: Município de Pato Branco e José Edson 
Blaszczyk, com o valor total de R$ 2.600,00. Ata de Registro de 
Preços – ARP n.º 289/2021. Partes: Município de Pato Branco e 
MV Eletrônicos Eireli, com o valr total de R$ 8.392,00. Ata de 
Registro de Preços – ARP n.º 290/2021. Partes: Município de Pato 
Branco e Pablo Luiz Martins, com o valor total de R$ 4.938,38. 
Ata de Registro de Preços – ARP n.º 291/2021. Partes: Município 
de Pato Branco e Papiros - Móveis e Eletro - Eireli, com o valor 
total de R$ 28.980,00.  Ata de Registro de Preços – ARP n.º 
292/2021. Partes: Município de Pato Branco e Patrícia de Moraes 
Hinz, com o valor total de R$ 52.727,00. Ata de Registro de 
Preços – ARP n.º 293/2021. Partes: Município de Pato Branco e 
Playrio Parques Infantil Ltda, com o valor total de R$ 
125.895,00. Ata de Registro de Preços – ARP n.º 294/2021. Partes: 
Município de Pato Branco e Sentinela do Vale Comercial Eireli, 
com o valor total de R$ 1.040,00. Ata de Registro de Preços – 
ARP n.º 295/2021. Partes: Município de Pato Branco e Vinícius do 
Amaral Rolandia-ME, com o valor total de R$ 3.510,00. Pato 
Branco, 17 de Agosto de 2021. Robson Cantu – Prefeito. 
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CONSELHO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - CMAS 

Rua Teófilo Augusto Loiola, 264 – Bairro Sambugaro 
CEP 85502-480 

Fone: (46) 3225-5544    
Pato Branco - Paraná 

 
 

RESOLUÇÃO Nº 015/2021 
 

Súmula: Aprova a Atualização do Plano Municipal de 
Reordenamento da Rede de Serviços de Acolhimento 
para Crianças, Adolescentes (2021-2024).  

 O Conselho Municipal de Assistência Social (CMAS) de Pato Branco no uso de suas atribuições legais que 
lhe confere a Lei Municipal nº 1.384 de 02 de outubro de 1995, por meio de Deliberação em reunião extraordinária 
realizada no dia 17 de agosto de 2021, 
 
 RESOLVE: 
Art. 1°  Aprovar a Atualização do Plano Municipal de Reordenamento da Rede de Serviços de Acolhimento para 
Crianças, Adolescentes (2021-2024). 
Art. 2º Esta Resolução entra em vigor na data de sua publicação, e revoga-se todas as disposições em contrário. 

  
Pato Branco, 17 de agosto de 2021. 

 
Adelaide Johan Gomes da Silva 

Presidente 
Conselho Municipal de Assistência Social – CMAS 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

1 
 

 
CONSELHO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - CMAS 

Rua Teófilo Augusto Loiola, 264 – Bairro Sambugaro 
CEP 85502-480 

Fone: (46) 3225-5544    
Pato Branco - Paraná 

 
 

RESOLUÇÃO Nº 016/2021 
 

Súmula: Declara o recebimento dos documentos 
referentes à manutenção de inscrição junto ao CMAS em 
2021.  

 O Conselho Municipal de Assistência Social (CMAS) de Pato Branco no uso de suas atribuições legais que 
lhe confere a Lei Municipal nº 1.384 de 02 de outubro de 1995, por meio de Deliberação em reunião extraordinária 
realizada no dia 17 de agosto de 2021, 
 
 RESOLVE: 
Art. 1° Declarar o recebimento dos documentos referentes à manutenção de inscrição das Entidades e Serviços 
Socioassistenciais de Pato Branco no Conselho Municipal de Assistência Social em 2021, sendo:  
 
 

 

 

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO - EXTRATO DE PUBLICAÇÃO DE PORTARIA 
Nº 

PORTARIA NOME ASSUNTO DATA 

1016 Tercia Borges Moreno Dispensar a pedido 17/08/2021 
1017 Francine Maria Lopes Remoção 17/08/2021 
1018 Kerla Patricia Pagnoncelli Muller Exonerar cargo comissão 17/08/2021 
1019 Kerla Patricia Pagnoncelli Muller Nomear cargo comissão 17/08/2021 
1020 Francieli Sambugaro Exonerar cargo comissão 17/08/2021 
1021 Francieli Sambugaro Nomear cargo comissão 17/08/2021 
1022 Juliano da Silva Loof Nomear cargo comissão 18/08/2021 
1023 Elaine Carla Dala Costa Remoção 18/08/2021 
A publicação na íntegra do (s) ato (s) acima, encontra (m)-se disponível (eis) no seguinte endereço 
eletrônico: www.diariomunicipal.com.br/amp – Edição do dia 20 de agosto de 2021, respectivamente, 
conforme Lei Complementar nº 70, de 06 de julho de 2017. 
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MUNICIPIO DE SAUDADE DO IGUAÇU ESTADO DO PARANÁ 
AVISO DE RESULTADO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 042/2021 

RETIFICAÇÃO 
 
 
Onde se lê:  
 
Pregão Presencial 
 
Leia-se: 

 
MUNICIPIO DE SAUDADE DO IGUAÇU ESTADO DO PARANÁ 

AVISO DE RESULTADO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 042/2021 

 
Tendo em vista o resultado do processo licitatório, na modalidade Pregão Eletrônico nº 042/2021, 
com abertura em 09 de agosto de 2021, e verificando que não houve interposição recursal, GLEISE 
PELIZZARI, designada pela Portaria nº. 030/2021 ADJUDICO, o objeto constante do Pregão 
Eletrônico nº 042/2021, a empresa participante que apresentou o menor preço, respectivamente 
conforme segue a empresa: NOVAFROTA EQUIPAMENTOS S.A, CNPJ Nº 03.509.150/0001-13; NO 
LOTE 01 VALOR GLOBAL TOTAL DE R$ 315.432,00 (trezentos e quinze mil e quatrocentos e trinta e 
dois reais). 
 

                            Saudade do Iguaçu, 09 de agosto de 2021.  
 
 

GLEISE PELIZZARI  
PREGOEIRO 

 
 

  
 

MUNICIPIO DE SAUDADE DO IGUAÇU ESTADO DO PARANÁ 
H O M O L O G A Ç Ã O 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 042/2021 
 
Tendo em vista a ADJUDICAÇÃO do Pregoeiro, que apurou o resultado do processo licitatório, na 
modalidade Pregão Eletrônico nº 042/2021, com abertura em 09 de agosto de 2021, e não 
existindo interposição recursal, eu DARLEI TRENTO, Prefeito Municipal, torno público a 
HOMOLOGAÇÃO do objeto constante do processo Licitatório Modalidade Pregão Eletrônico nº 
042/2021, inclusive o ato de ADJUDICAÇÃO, a empresa: NOVAFROTA EQUIPAMENTOS S.A, CNPJ Nº 
03.509.150/0001-13; NO LOTE 01 VALOR GLOBAL TOTAL DE R$ 315.432,00 (trezentos e quinze 
mil e quatrocentos e trinta e dois reais). 

Saudade do Iguaçu, 09 de agosto de 2021. 
 
 
 

DARLEI TRENTO 
Prefeito 

 

 
 

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO 
 
EDITAL Nº 0016/2021 
 
MODALIDADE: PREGÃO ELETRÔNICO 
 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para futuras e eventuais aquisições de materiais de 
expediente para atender as necessidades das Secretarias e Departamentos da 
Administração. 
 
O Município de Clevelândia, estado do Paraná, inscrito no CNPJ sob o nº 76.161.199/0001-00, 
com sede à Praça Getúlio Vargas, 71, centro, AVISA OS INTERESSADOS que o PREGÃO 
ELETRONICO acima mencionado, com abertura prevista para o dia 20/08/2021 as 09horas, 
FICA ADIADO para o dia 01/09/2021 as 08hr30min, motivado pela necessidade de alteração 
do Edital para readequação do item 129 do Termo de Referência.  
 

 
Lucia Jacinta Preuss Tonial 

Pregoeira 

 
 
 

DECRETO Nº 220/2021 
 

SÚMULA: Abre Crédito Adicional Suplementar por Excesso de 
Arrecadação e Anulação  no Orçamento do Município de Clevelândia, 
Estado do Paraná, para o ano de 2021 no valor de R$ 218.435,83 (Duzentos 
e dezoito mil quatrocentos e trinta e cinco reais e oitenta e três centavos). 

 
A Prefeita Municipal de Clevelândia, Estado do Paraná, no uso de suas atribuições legais e devidamente 
autorizado pela Lei Municipal nº 2.738 de 25 de novembro de 2.020.  
 

D E C R E T A 
Art. 1º - Fica o Poder Executivo Municipal autorizado a abrir Crédito Adicional suplementar ao 
Orçamento Geral do Município de Clevelândia, Estado do Paraná, para o ano 2021, destinado ao suporte 
das despesas a ser realizada com recursos oriundos de Anulação Orçamentaria e Excesso de Arrecadação 
no valor de R$ 218.435,83 (Duzentos e dezoito mil quatrocentos e trinta e cinco reais e oitenta e três 
centavos), para atender despesas no seguinte órgão e Dotações Orçamentárias: 
05 – Secretaria Municipal de Saúde e Saneamento 
05.02 – Fundo Municipal de Saúde 
103010015.2.011000 – Consorcio Intermundial de Saúde  
3.3.71.70 – 303 – Rateio Pela Participação de Consórcio ........................................................... 98.435,83 
08- Secretaria Municipal de Obras e Viação 
08.01- Administração S.M.O.V. 
267820014.2.029000- Manutenção da Unidade de Obras e Viação 
3.3.90.30.00 – 504 – Material de Consumo.................................................................................. 120.000,00 
Total..................................................................................................................................... ......... 218.435,83 
 
 Art. 2º - Para cobertura do referido Crédito Adicional Suplementar previsto no Art. Anterior, serão 
utilizados recursos das rubricas as descritas abaixo: 
Anulação 
08- Secretaria Municipal de Obras e Viação 
08.01- Administração S.M.O.V. 
267820014.2.029000- Manutenção da Unidade de Obras e Viação 
3.3.90.39.00 – 504 – Indenizações e Restituições........................................................................ 120.000,00 
Excesso 
1.7.4.8.01.1.1.00.00 – 000 – Transf. De Convenio de Instituições Privadas.................................. 98.435,83 
Total................................................................................................ .............................................. 218.435,83 
 
Art. 3º - Este Decreto entra em vigor a partir desta data, revogadas as disposições em contrário.   

Gabinete da Prefeita de Clevelândia- Estado do Paraná, 19 de agosto de 2021. 
 
 
 
 
 

RAFAELA MARTINS LOSI 
PREFEITA DE CLEVELÂNDIA 

 
 

 
 
 
 

 

MUNICÍPIO DE CLEVELÂNDIA 
PORTAL DO SUDOESTE 

Departamento de Licitações 
Praça Getúlio Vargas, nº. 71, Centro, Clevelândia – Paraná 

Cx. Postal nº. 61, CEP 85.530-000 
Fone/Fax: (046) 3252-8000, ramal 8007 

 
 

 
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO DE PROCESSO LICITATÓRIO 

 
Considerando as informações constantes do processo licitatório, a Prefeita do Município de Clevelândia, 
Estado do Paraná, TORNA PÚBLICO a homologação do mesmo em nome do licitante adiante mencionados: 

a) Processo nº 033//2021 
b) Licitação nº  013/2021 
c) Modalidade: PREGÃO ELETRONICO 
d) Data de Adjudicação  12/08/2021 
e) Data Homologação 17/08/2021 
f) Objeto da Licitação objetivando a Contratação de serviços de direito de 

uso de Software de Gestão Pública para a secretaria 
municipal de Assistência Social, Serviços de 
implantação, treinamento, suporte técnico, 
manutenção evolutiva, suporte técnico remoto, 
hospedagem em nuvem, para o Município de 
Clevelândia - PR 
 

Fornecedor  LOTE/ITEM VALOR TOTAL 
LOTE/ITEM (R$) 

SODES SOLUÇÕES EM 
DESENVOLVIMENTO DE SOFTWARE 
LTDA 

Lote 01 – Itens 01; 
02 e 03 

25.401,00 

 
 
RAFAELA MARTINS LOSI 
Prefeita Municipal 

 
 
 
 
 

PORTARIA N° 234/2021  
DATA: 18/08/2021 

SÚMULA: “Concede Progressão Horizontal aos Servidores a seguir relacionados”. Mario 
Eduardo Lopes Paulek, Prefeito Municipal de Mariópolis, Estado do Paraná, no uso de suas 
atribuições legais: RESOLVE: ART. 1°-  Conceder Progressão de nível Horizontal aos servidores 
a seguir relacionados na sua respectiva carreira, em conformidade a Lei 037/2005; 

Mudanças de níveis nas classes Horizontais 
Nome  Cargo  Nível Anterior:  Avançou para 

nível:  
Angelo Dilso Buratto Vigia XI XII 
Dilamar Casagrande 
Baseggio 

Secretária Escolar  XI XII 

Maria Irma Maciel Locotti Zeladora XI XII 
Oscar Deotti Motorista  VIII IX 

ART. 2°- Esta portaria entra em vigor na data de sua publicação, ficando revogadas as 
disposições em contrário. Gabinete do Prefeito Municipal de Mariópolis, Estado do Paraná, em 
18 de agosto de 2021. MARIO EDUARDO LOPES PAULEK PREFEITO MUNICIPAL 
 
 

PORTARIA N° 235/2021  
DATA: 18/08/2021 

SÚMULA: “Concede afastamento no período de dois meses a lactante Luana Biasi Preto. ” Mario 
Eduardo Lopes Paulek, Prefeito Municipal de Mariópolis, Estado do Paraná, no uso de suas 
atribuições legais: RESOLVE: ART. 1°-  CONCEDER afastamento no período de dois meses – 
de 18/08/2021 a 18/10/2021 – a lactante Luana Biasi Preto, portadora do RG n° 123242858, 
Matrícula n° 622-0, conforme Guia de implementação de protocolos de retorno das atividades 
presenciais nas escolas de Educação Básica do Ministério da Educação; ART. 2°- Esta portaria 
entra em vigor na data de sua publicação, ficando revogadas as disposições em contrário. 
Gabinete do Prefeito Municipal de Mariópolis, Estado do Paraná, em 18 de agosto de 2021. 
MARIO EDUARDO LOPES PAULEK PREFEITO MUNICIPAL 
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RESOLUÇÃO 012/2021 
 
Súmula:  Aprova a Atualização do Plano 
Municipal de Reordenamento da Rede de 
Serviços de Acolhimento para Crianças e 
Adolescentes (2021-2024), o qual foi aprovado no 
ano de 2014 e atualizado em 2021. 
 

 O Conselho Municipal de Defesa dos Direitos da Criança e do Adolescente (CMDDCA) de Pato 
Branco, no uso de suas atribuições legais que lhe confere a Lei Municipal nº 3.338/2010 e suas alterações, 
por meio de Deliberação em reunião ordinária realizada em 18 de agosto de 2021, 

 RESOLVE: 
Art. 1° Aprovar a Atualização do Plano Municipal de Reordenamento da Rede de Serviços de Acolhimento 
para Crianças e Adolescentes (2021-2024), o qual foi aprovado no ano de 2014 e atualizado em 2021. 
Art. 2º Esta Resolução entra em vigor na data de sua publicação, e revoga todas as disposições contrárias. 

Pato Branco, 18 de agosto de 2021. 
 

Helena de Fátima Soares Ribas 
Presidente 

Conselho Municipal de Defesa dos Direitos da Criança e do Adolescente 
 

 

CONSELHO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE, 
CIDADE DE PATO BRANCO – ESTADO DO PARANÁ 
Lei Federal nº. 8.069/90, Lei Municipal nº. 3.338/10 e 

 Artigo 219 da Lei Orgânica Municipal 
CNPJ nº. 80.872.617/0001-36 

 

           
 
          
 
 

RESOLUÇÃO 013/2021 
 
Súmula:  Aprova a substituição de meta do 
Plano Municipal de Reordenamento da Rede de 
Serviços para Acolhimento de Crianças e 
Adolescentes, de construir uma nova casa de 
acolhimento pela ampliação e reestruturação da 
Casa Abrigo Esperança, a qual ocorreu no ano de 
2020, conforme Decisão Judicial nos Autos 
0010422-47.2019.8.16.0131 que autoriza a 
deliberação do CMDDCA. 
 

 O Conselho Municipal de Defesa dos Direitos da Criança e do Adolescente (CMDDCA) de Pato 
Branco, no uso de suas atribuições legais que lhe confere a Lei Municipal nº 3.338/2010 e suas alterações, 
por meio de Deliberação em reunião ordinária realizada em 18 de agosto de 2021, 

 RESOLVE: 
Art. 1° Aprovar a substituição de meta do Plano Municipal de Reordenamento da Rede de Serviços para 
Acolhimento de Crianças e Adolescentes, de construir uma nova casa de acolhimento pela ampliação e 
reestruturação da Casa Abrigo Esperança, a qual ocorreu no ano de 2020, conforme Decisão Judicial nos 
Autos 0010422-47.2019.8.16.0131 que autoriza a deliberação do CMDDCA. 
Art. 2º Esta Resolução entra em vigor na data de sua publicação, e revoga todas as disposições contrárias. 

Pato Branco, 18 de agosto de 2021. 
 

Helena de Fátima Soares Ribas 
Presidente 

Conselho Municipal de Defesa dos Direitos da Criança e do Adolescente 
 

 

CONSELHO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE, 
CIDADE DE PATO BRANCO – ESTADO DO PARANÁ 
Lei Federal nº. 8.069/90, Lei Municipal nº. 3.338/10 e 

 Artigo 219 da Lei Orgânica Municipal 
CNPJ nº. 80.872.617/0001-36 

 

DECRETO N°.218/2021 
Nomeia RODRIGO COELHO NEVES, para 
exercer o cargo de Serviço de Identificação. 

A PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, RAFAELA MARTINS LOSI, no 
uso de suas atribuições legais, previstas no art. 43, inciso IV da Lei 
Orgânica Municipal, 

DECRETA: 
 

Art. 1º - Fica nomeado, com efeitos retroativos a 01 de Agosto de 2021, o 

Senhor RODRIGO COELHO NEVES, portador do CPF nº 104.654.129-39 e RG nº 

13.147.089-4 SSP/PR, para exercer as funções do cargo de Serviços de Identificação, 

Símbolo CC-5, instituído pela Lei Municipal nº 1.484/1997, considerando a alteração da 

Lei Municipal nº 2.567/2016. 

Art. 2º - Este decreto entra em vigor na data de sua publicação, revogadas as 

disposições em contrário. 

GABINETE DA PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, ESTADO DO 
PARANÁ, EM 19 DE AGOSTO DE 2021. 

RAFAELA MARTINS LOSI 

Prefeita Municipal 
 
 

MUNICÍPIO DE CLEVELÂNDIA 
DECRETO N°.219/2021 

Nomeia OSMAR DEOTTI, para exercer o cargo 
de Chefe de Departamento da Junta Militar. 

A PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, RAFAELA MARTINS LOSI, no 
uso de suas atribuições legais, previstas no art. 43, inciso IV da Lei 
Orgânica Municipal, 

DECRETA: 
Art. 1º - Fica nomeado, com efeitos retroativos a 01 de Agosto de 2021, o 

Senhor OSMAR DEOTTI, portador do CPF nº 779.598.339-15 e RG nº 5.739.282-7 

SSP/PR, para exercer as funções do cargo de Chefe do Departamento da Junta Militar, 

Símbolo CC-5, instituído pela Lei Municipal nº 1.484/1997, considerando a alteração da 

Lei Municipal nº 2.567/2016. 

Art. 2º - Este decreto entra em vigor na data de sua publicação, revogadas as 

disposições em contrário. 

GABINETE DA PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, ESTADO DO 
PARANÁ, EM 19 DE AGOSTO DE 2021. 

RAFAELA MARTINS LOSI 

Prefeita Municipal 
 

Conversa Com Jesus (Novena)
Durante nove dias, orar:

Ó meu Jesus, em Vós depositei toda minha confiança. Vós 
sabeis de tudo, meu Pai! Sois o Senhor do Universo, sois o Rei 
dos Reis!
Vós que fizestes o paralítico andar, o morto voltar a viver, o 
leproso sarar, fazei com que (pedir a graça).
Vós, que vistes minhas angústias e lágrimas, bem sabeis, 
Divino Amigo, como preciso alcançar essa graça!
Convosco espero, com fé e confiança, alcançar a graça 
de pedir a graça.
Fazei, Divino Jesus, que, mesmo antes de terminar esta 
conversa que terei Convosco durante nove dias, possa Vosso 
Misericordioso Pai atender o pedido que vos dirijo com 
fé. (Pedir a graça).
Que meus passos sejam iluminados por Vós, assim como o 
Sol ilumina todos os dias ao amanhecer.
É cada vez maior a minha fé em Vós, Jesus, e minha confiança 
em Vossa Misericórdia. Amém!    (B.T.)
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